
SANTÉENVIRONNEMENT

Incomparable Philip Chiu ! 
Lui seul a su nous livrer le fruit de sa précieuse quête 
musicale. Le voyage auquel il nous invite est 
incomparable.... À le regarder s’asseoir au piano et se 
concentrer, on ressent son immense respect et sa posture 
d’humilité à l’égard de la musique. Touchant et vrai. 
Voici ce qu’il nous fait entendre. 
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Un mode de vie zéro déchet 
Douze foyers prévostois s’aventurent sur le chemin du 
Défi citoyen zéro déchet. Suivons ces familles dans les 
changements les plus faciles… aux changements les plus 
difficiles. « Tendre vers un mode de vie zéro déchet est une 
démarche, bien plus qu’un but ultime. » – Incita 

– page 3

tout en 
douceur

POUR DES SERVICES

2894, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-0583

Voir nos 
spéciaux 
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www.st-hubert.com
725, ch. Jean-Adam, Piedmont   450-227-4663

2820, boul. Curé-Labelle, Prévost
450-224-2000

Il fait froid... 
nourriture, nichoirs et 

accessoires pour vos oiseaux 
...pensez à eux !

585, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.8800

OUVERT 
DU MERCREDI AU SAMEDI 

DE 9 H À 18 H

514 
347.3786 

franceremillard@gmail.com
Courtier Immobilier - Résidentiel et commercial 

France 
Rémillard
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journaldescitoyens.ca
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Vous savez 
comment fêter !

« Merci pour la soirée magique ! On a déjà hâte de revenir vous voir ! » C’est en ces termes que le groupe La Grand-Messe a 
remercié son public le samedi soir dernier, à Prévost. Dans le cadre de l’événement Attache ta tuque, La Grand-Messe pré-
sentait son spectacle Hommage aux Cowboys fringants. Plus de 3500 spectateurs au cours d’une soirée qui avait des 
allures de printemps. Un public enthousiaste pour un groupe reconnaissant qui a allongé sa représentation de 40 minutes. 
La représentation était précédée et suivie d’un spectacle de lasers musicaux qui a été très apprécié par le public.

4000 naissances grâce au travail 
des sages-femmes 
Avec 1000 naissances ces trois dernières années, cela 
démontre toute l’importance de ce service de proximité 
pour les familles des Laurentides. Les femmes peuvent 
accoucher dans une maison de naissance, à l’hôpital ou 
à la maison avec l’accompagnement reconnu.                                                                         

– page 3



Pour une période de six 
mois, de novembre 2023 à avril 
2024, les foyers participants 
reçoivent un accompagnement 
personnalisé et sur mesure par 
l’équipe d’expertes d’Incita. 
Afin de les guider et de les 
outiller vers des transitions sans 
déchet dans une optique de 
pérennité, la coopérative leur 
offre d’abord des services-
conseils environnementaux en 
formulant des diagnostics, des 
plans d’action et des stratégies 
de sensibilisation ou de mobili-
sation. 

Ensuite, cette organisation 
écologiste leur propose des ani-
mations, soit des conférences, 
des ateliers de discussions ou de 

fabrication, et des formations exclusives sur des thématiques 
liées au zéro déchet. La coopérative Incita fournit donc un 
support continu aux familles, que ce soit par courriel, par 
téléphone, par des rencontres individuelles ou par leur plate-
forme d’apprentissage autonome en ligne. 

L’objectif des ménages participants ? Mesurer la réduction 
de leur production de matières résiduelles au moyen de 
pesées régulières, repenser leur manière de consommer et 
trouver d’autres solutions pour effectuer une transition écolo-
gique. Plusieurs de ces familles ont d’ailleurs accepté de parta-

ger leur expérience avec le Journal à des fins information-
nelles. 

Pourquoi ? 
Plusieurs raisons pouvaient inciter ces foyers à participer au 
défi. Pour Gabrielle et sa famille, cette affaire arrivait à point 
nommé : « On avait déjà un intérêt, à la maison, pour le zéro 
déchet ou pour essayer de réduire les déchets, c’était une 
façon de nous aider à en faire un petit peu plus ». Il en est de 
même pour la famille de Valérie* dont les cinq membres pre-
naient déjà l’environnement à cœur et tenaient à « aller 
encore un peu plus loin ». 

Pour Ginette, qui avait déjà commencé à consommer 
autrement, une simple discussion avec ses petits-enfants l’a 
convaincue de se lancer dans l’aventure avec eux. Pour Julia, 
qui s’était déjà abonnée à Incita sur les réseaux sociaux, c’est 
en lisant le journal qu’elle a pris connaissance des appels à 
candidatures pour ce défi qui lui trottait dans la tête depuis 
un bon moment : « J’ai sauté sur l’occasion, c’est quelque 
chose que, moi, j’essayais de faire un peu par moi-même; 
alors, avoir un coaching, c’était vraiment une belle occasion ». 
Quant à Christiane et son ménage, ceux-ci étaient de passage 
dans les bureaux de la Ville lorsqu’ils sont tombés sur la char-
gée de projet au Service de l’environnement qui leur a fait 
part de ce nouveau projet qui les a immédiatement séduits.  

Les changements les plus faciles… 
Depuis le début du défi, certaines habitudes sont plus faciles 
à adopter ou à changer que d’autres. Chez Gabrielle, cela s’est 
essentiellement traduit par « une augmentation de la fré-
quence d’utilisation des couches lavables » puis par « l’installa-
tion de plus de zones de poubelles ou de sacs de tri dans la 
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2994, boul. du Curé-Labelle, suite 101, Prévost, J0R1T0 

450.224.2322      www.physiodesmonts.com

à la Clinique 
Physiothérapie des Monts !

CAMILLE RICHER, PHYSIOTHÉRAPEUTE, 
offre maintenant une approche pédiatrique 

en physiothérapie. 

Elle traite les bébés et les enfants qui ont 
différentes problématiques tels que: 
le torticolis, les plagiocéphalies et 

différents troubles 
orthopédiques.

N’hésitez pas à communiquer avec nous si 
vous avez besoin de plus amples informations

NOUVEAU !

Un mode de vie écologique  
Un écho qui résonne,

                                              « Tendre vers un mode de vie zéro déchet est une démarche,  

Le lundi 30 octobre 2023, la soirée de lancement du projet Réduisons nos déchets s’est déroulée à la salle Saint-François-
Xavier sous la direction d’Incita, la coop-conseil zéro déchet. Ses responsables, Aurore Courtieux-Boinot et Mélissa de La 
Fontaine, ont présidé cette soirée en compagnie de Joey Leckman, le conseiller municipal à la Ville de Prévost et le président 
chez la coop Tricentris, et de plusieurs familles participantes. À droite, Mélissa de La Fontaine est une conseillère-animatrice 
sur le mode de vie zéro déchet et la transition écologique. Complètement à droite, Aurore Courtieux-Boinot, qui est titulaire 
d’une maîtrise en gestion de l’environnement de l’Université de Sherbrooke, est une conseillère en économie circulaire et en 
gestion des matières résiduelles.

Nicolas Michaud   n.michaud@journaldescitoyens.ca 

C’est à partir de la règle des 5 R — Repenser, Refuser, Réduire, Réuti-
liser (ou réparer), Revaloriser (recycler ou composter) —, que 12 
familles prévostoises s’aventurent sur le chemin du Défi citoyen zéro 
déchet, et ce, grâce à un partenariat entre la Ville de Prévost et la coop-
conseil Incita.

une famille à la fois

Les sages-femmes des Laurentides 

4000 naissances assistées
Michel Fortier 

Amorcé dans les années 1970, un regroupement de sages-
femmes offrait aux femmes un accompagnement à la gros-
sesse et à la naissance permettant à la mère d’accoucher à 
la maison. Isabelle Brabant (Une naissance heureuse et 
C’est mon accouchement !), Céline Lemay et plusieurs 
autres ont damé le chemin qui allait permettre la forma-
tion de sages-femmes et le choix pour les femmes d’accou-
cher dans une maison de naissance ou à la maison avec 
l’accompagnement reconnu.

Maison de naissance du Boisé-de-Blainville.
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« Souligner la 4000e naissance grâce au 
travail des sages-femmes, dont 1000 
dans les trois dernières années, démontre 
toute l’importance de ce service de 
proximité pour les familles de la région. 
Je remercie toute l’équipe de la Maison 
de naissance du Boisé-de-Blainville qui 
offre une aide indispensable et précieuse 
pour les femmes enceintes des 
Laurentides », souligne Julie Delaney, 
présidente-directrice générale du CISSS 
des Laurentides. 

Depuis 16 ans déjà, les familles des 
Laurentides bénéficient de l’expertise 
des sages-femmes. Les parents peuvent 
choisir de vivre un accouchement avec 
leur sage-femme à domicile, à la Maison 
de naissance, à l’hôpital de Saint-Jérôme 
ou à l’hôpital de Saint-Eustache, mais 
aussi à Sainte-Agathe et à Mont-Laurier 
où l’on songe installer une maison de 
naissance. Actuel-lement, la région peut 
compter sur l’expertise de 10 sages-
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maison, pas juste dans la cuisine, mais dans les 
salles de bain aussi » ainsi que par « l’apprentis-
sage de recettes pour la fabrication des produits 
ménagers et autres produits domestiques à faire 
soi-même ». 

À propos de la famille assez écophile de 
Valérie*, ce défi leur sert essentiellement à confir-
mer l’étendue de leurs connaissances sur le sujet 
tout en validant le caractère écologique de leurs 
gestes et modes de vie actuels. Néanmoins, la 
coop Incita a tout de même réussi à leur fournir 
une aide précieuse pour faciliter le triage des plas-
tiques numéro 6 ou PS — PolyStyrène Expansé. 

Chez Ginette, cette transformation s’est sur-
tout opérée au niveau cérébral : « J’étais mainte-
nant beaucoup plus consciente de ce que je pou-
vais recycler, de ce que je pouvais mettre au 
compost [de] comment utiliser les ressources 
qu’on a, puis les utiliser au maximum. » Cette 
citoyenne rapporte également une évolution de 
son approche consumériste : « Quand je veux 
acheter quelque chose, je me dis maintenant : est-
ce que je peux aller sur Marketplace ? Est-ce que 
je peux l’échanger avec quelqu’un ? C’est un 
réflexe que je n’avais pas avant. »  

Pour Christiane, ses changements les plus sim-
ples sont de nature sociale : « Ça m’amène à 
découvrir des endroits en vrac ou d’autres 
endroits que je ne connais pas […] ça permet le 
partage, l’échange de choses et de lieux qu’on 
connaît, et de façons de faire aussi parce que, 
quand tu restes tout seul dans ton petit coin, tu 
développes des choses, mais mettons que tu accé-
lères ton processus de transition écologique. » 
Cette opinion est également partagée par Julia 
qui témoigne d’avoir fortement apprécié son 
magasinage en vrac chez La Station Vrac à Saint-

Jérôme ou chez Terre à soi à Prévost : « J’ai vrai-
ment aimé mon expérience, c’est un plaisir d’al-
ler faire mon épicerie ». 

… aux changements les plus difficiles 
Du côté de la famille de Gabrielle, si on a pris le 
temps de prendre en note les recettes de fabrica-
tion pour les produits domestiques, le plus dur « 
est de se rappeler aussi de ne pas avoir le réflexe 
d’aller acheter, à la pharmacie ou à l’épicerie, les 
produits dont a besoin, de toujours réfléchir et se 
dire qu’on pourrait à la place les faire soi-même ». 

Pour Ginette, ce qui est « difficile, c’est l’achat 
des produits locaux qui sont toujours plus dis-
pendieux que ceux vendus dans une bannière ». 
En ce contexte inflationniste et récessionniste, le 
facteur économique demeure également perti-
nent chez Valérie* qui affirme que « le vrac est 
plus cher que ce qui est emballé ». Cette dernière 
avance également que c’est l’accessibilité aux 
commerces facilitant le zéro déchet qui demeure 
fort problématique dans les Laurentides. Ces 
commerces qui favorisent le zéro déchet seraient, 
selon elle, en nombre insuffisant dans les régions 
éloignées des grands centres urbains. 

Enfin, pour la majorité des foyers participants, 
ces derniers ont confié que la prochaine étape de 
leur mode de vie plus vert serait d’avoir systéma-
tiquement le réflexe d’apporter leurs contenants 
réutilisables au cours de leurs visites à l’épicerie 
ou au restaurant. 

Un Noël vert et une nouvelle année 
encore plus verte 
Si le temps des Fêtes est souvent considéré 
comme étant un temps de réjouissances, c’était 
aussi un défi de taille pour ces familles désireuses 
de réduire leur empreinte environnementale. 

Alors qu’elles s’en sortaient assez bien contre le gas-
pillage alimentaire et les mets emballés en prépa-
rant eux-mêmes leurs repas, c’est surtout lorsqu’il 
s’agit d’offrir des cadeaux aux jeunes enfants que 
les choses se compliquent. Comme l’exprime Julia, 
« pour les cadeaux, ça demande plus de créativité et 
de temps; finalement, on se rend compte que c’est 
facile d’acheter n’importe quel jeu versus d’offrir 
du temps en cadeau, une activité ». D’un autre 
côté, pour Christiane, dont les enfants sont main-
tenant grands, « on priorise de se faire des bons 
repas plutôt que de se faire des cadeaux ». Quant à 
Valérie*, sa famille utilisait déjà des emballages en 
tissus, mais cette expérience les a quand même 
motivés à influencer un peu leur entourage à faire 
de même. 

Le mot de la fin 
Le message est assez unanime : l’ensemble des 
familles contactées par le Journal encouragent vive-
ment tout le monde à s’informer, à embarquer 
dans l’aventure du zéro déchet, voire à s’inscrire 
chez Incita si une autre cohorte est prochainement 
prévue dans la région. 

Quant aux personnes plus âgées qui seraient plus 
réticentes à embrasser un mode de vie sans déchet, 

Ginette leur répond : « Il faut doser, changer ses 
habitudes […] Moi, j’ai 70 ans, et il y a beaucoup 
de gens de mon âge qui sont ancrés dans leurs 
habitudes. C’est difficile, c’est vrai que c’est pas 
facile de changer parce qu’on dit toujours qu’on n’a 
pas été élevé comme ça. Oui et non. Je veux dire 
que la société a évolué; alors, tu évolues avec la 
société, mais là, au moins, tu as des cours. Faut oser 
le faire, oser se tromper aussi. Moi, j’essayais des 
affaires, et ça ne fonctionnait pas et je me disais 
comment elles [les organisatrices d’Incita] ont fait 
pour le faire ? Mais c’est pas grave. Il faut pas avoir 
peur des échecs, ça va arriver parce que c’est nou-
veau. Il ne faut pas avoir peur d’essayer ces change-
ments-là. » 

Enfin, pour Joey Leckman, le conseiller munici-
pal à la Ville de Prévost et le président chez la coop 
Tricentris, l’approche d’Incita est une réussite, 
puisqu’elle s’inscrit « dans la philosophie du virage 
vert où chaque geste compte, où chaque famille 
peut avoir un impact à long terme sur son environ-
nement et sur d’autres familles ». 

*Valérie est un pseudonyme pour la mère de cette famille qui 
désire garder l’anonymat.

                                                                                                               Le Journal des citoyens — 15 février 2024 3

DOLLArS 
De rABAiS

AUCUNe 
vALeUr mONétAire 

Avec tout achat de 20$ 
et plus en magasin 

(toilettage et livraison exclus). 
Offre valide jusqu’au 
31 décembre 2023. 

Limite de 1 coupon par jour. 
Certaines conditions s’appliquent.

pattesgriffes.com 

745, boul. des Laurentides 
Piedmont 

450.227.6077

Horaire d’ouverture :  
lundi, mardi et mercredi, de 9h à 18h; 

jeudi et vendredi, de 9h à 21h; samedi, de 
9h à 17h et dimanche, de 10h à 17h.

POUR LES
ENFANTS

LE DIMANCHE !
VALIDE TOUS LES DIMANCHES, À PARTIR DE 17H,

À L’ACHAT D’UN REPAS PRINCIPAL.
REPAS DU MENU POUR ENFANTS (10 ANS ET MOINS) SEULEMENT. 

Microbrasserie Shawbridgemicrobrasserieshawbridge shawbridge.ca

3023 boul. Curé-Labelle, Prévost, J0R 1T0 450-224-1776

bien plus qu’un but ultime. » – Incita

femmes en plus de Louise-Hélène 
Côté, la responsable de services à la 
Maison de naissance du Boisé-de-
Blainville. 

Le Journal a pu interviewer Louise-
Hélène Côté, qui nous informait que 
plus de 80 % des accouchements ont eu 
lieu à la maison des naissances et que 
près de 15 % avaient eu lieu au domi-
cile de la mère, alors que seulement 2 % 
à 3 % avaient eu lieu à l’hôpital. 
Madame Côté rappelle que la sage-
femme accompagne la future mère tout 
au long de la grossesse et qu’elle permet 
à la mère d’accéder à ce mélange extra-
ordinaire de force et d’abandon dont la 

femme est capable lors de son accou-
chement. 

« Nous avons accueilli notre petite 
dernière dans le confort de notre mai-
son en ne doutant jamais de la sécurité 
de l’expérience que nous vivions. Un 
suivi avec une sage-femme est empreint 
de respect, de bienveillance et le lien 
que nous créons contribue sans aucun 
doute à favoriser l’arrivée tant attendue 
du bébé. Nous débordons de recon-
naissance envers ces femmes passion-
nées, compétentes et fortes qui sont 
toujours disponibles », précise madame 
Joëlle Carpentier, la maman de la petite 
Anna.

Joëlle Carpentier ainsi que son conjoint Jean-Philippe Giroux, et leur fille née à domicile. Aussi, sur la photo se 
trouve Amélie Diotte, une étudiante sage-femme, et Caroline Savard, une sage-femme.
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Lara Gasoi
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Nouveauté 
Depuis le 8 janvier, avec tout achat 
de 5 $ et plus, les clients peuvent 
maintenant payer avec une carte de 
débit ou de crédit.   

Rénovation 
Fin février ou début mars, il y aura 
des rénovations du côté comptoir. 
Pour se préparer aux travaux, la 
vaisselle déménage dans notre 
entrepôt. Pendant les rénovations, 
nous resterons ouverts au public. 
Si vous avez des questions, n’hési-
tez pas à communiquer avec la 
coordinatrice par courriel ou au 
450-224-2507, poste 1. 

Dons de meubles 
Si vous souhaitez donner des 
meubles à la Maison d’Entraide de 
Prévost, vous devez envoyer des 
photos de vos meubles par courriel 
à maisonentraideprevost@video-
tron.ca ou contacter Guillaume à 
l’entrepôt au 450-224-2507, poste 
4. Pour la cueillette et la livraison 
des meubles, il y a des frais de 15 $.  

Vente du mois de 
février 
Du 5 au 29 février, tous les vête-
ments et les manteaux seront à 

50 % de rabais du côté comptoir et 
du côté friperie.   

Vente 6 $ le sac 
Ne manquez pas, le vendredi 1er 

mars, notre vente à 6 $ du côté 
comptoir. Pour cette vente, vous 
aurez la chance de remplir un sac 
réutilisable de vêtements pour un 
coût total de 6 $. Vous devez utili-
ser les sacs qui se trouvent à l’entrée 
du comptoir. N’oubliez pas d’ap-
porter votre sac réutilisable pour 
rapporter vos achats à la maison, 
car les sacs fournis à l’entrée ne 
sont pas à vendre. Seulement les 
vêtements sont inclus dans la 
vente. – Lors de la vente, les vête-
ments du côté friperie seront tous à 
50 % de rabais.   

Poste d’administrateur 
au conseil d’adminis-
tration 
Si vous désirez postuler pour un 
poste d’administrateur au conseil 
d’administration, nous avons deux 
postes vacants. Vous pouvez 
envoyer votre lettre de motivation 
et votre C.V. par courriel à l’adresse 
suivante : maisonentraideprevost@ 
videotron.ca

Besoin de denrées 
La Maison d’Entraide de Prévost a grandement besoin de denrées. 
Toutes les semaines, notre banque alimentaire aide 60 familles de 
Prévost à se nourrir. Présentement, nos réserves sont presque épui-
sées. Si vous souhaitez donner des denrées non périssables, vous 
pouvez venir à notre édifice situé au 788, rue Shaw, du lundi au 
vendredi, de 9 h à 16 h. 

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au vendredi, 
de 9 h à 12 h et de 13 h à 16 h. 

788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 
maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

Février, mois de festivités dans 
les régions nordiques, mais aussi 
sous les tropiques. En effet, Rio 
de Janeiro se targue d’être le car-
naval le plus important des pays 
chauds; c’est peut-être à cause de 
cette réputation que celui de 
Québec, lui, se vante d’être le 
plus grand des pays froids ! 
D’ailleurs, savez-vous que le pre-
mier carnaval des pays nordiques 
n’est pas celui de Québec mais 
plutôt celui qui se tint à 
Montréal le 4 février 1884 ?  

Février est synonyme d’espoir. 
Cela commence par les mar-
mottes qui prétendent nous pré-
dire la durée de l’hiver. Pensez-y : 
elles risquent leur vie en sortant 
de leur trou, traversant parfois 
des territoires hos-
tiles peuplés de 
machines bruyan-
tes qui, d’un seul 
mugissement, peu-
vent les écraser et 
faire avorter leur 
mission de carto-
mancienne aguer-
rie !  

Et puis, on dit 
que février est le 

mois de l’amour. Mais n’est-ce 
pas le mois de l’amour à tous les 
mois pour les amoureux ? Il faut 
arrêter en tant que société de res-
ter figer dans ces fêtes commer-
ciales dictées par une industrie 
avide de profits. Il n’y a pas de 
jours spécifiques pour offrir des 
fleurs, un cadeau, une pensée; 
mais il y a un prix : faites-en l’ex-
périence et allez acheter des fleurs 
le lendemain de la Saint-Valentin 
et comparez avec celles que vous 
aurez achetées deux jours plus 
tôt. Il en va ainsi des autres fêtes 
commerciales. Il faut éveiller les 
consciences à cette société de 
consommation extrême qui n’a 
rien à voir avec l’amour, la recon-
naissance ou la gratitude.  

Février est également le début 
du renouveau, du réveil. Les 
camps d’entraînement des sports 
d’été florissent un peu partout, 
précédant le printemps tant 
attendu. C’est également le 
début du Carême pour ceux dont 
le mot signifie encore quelque 
chose dans notre société dénatu-
rée de notre héritage culturel et 
religieux.  

Alors, voyez-vous ce que les 
animaux en hibernation man-
quent ? À vous tous qui lorgnez la 
relâche avec espoir d’un congé 
bien mérité entouré des gens de 
votre famille, je vous dis d’en 
profiter au maximum avant les 
temps plus moroses qui viennent 
avec les impôts, les taxes munici-

pales et les budgets 
gouvernementaux. 
Oh, ne soyez pas sur-
pris : il va bien falloir 
trouver l’argent pour 
payer tous ces 
employés de l’État 
qui ont accepté la 
dernière offre du gou-
vernement !

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.ca

Les Fêtes sont déjà choses du passé que nous voilà déjà rendu à la Saint-Valentin et, 
par ricochet, à la semaine de relâche qui arrive à grands pas, tous azimuts. Février, 
mois légendaire pour sa froidure, mois qui a vu cinq de nos compatriotes pendus 
haut et court à la prison du Pied-du-Courant par le vil Colborne en 1839, s’est plu-
tôt laissé attendrir jusqu’ici par dame Nature au point où l’Hôtel de glace de 
Québec dût fermer en raison des ruissellements d’eau sur ses murs ramollis. 

Daniel Machabée 

Ordre du jour 
1.    Bienvenue, vérification du quorum et ouver-

ture de l’assemblée 
2.    Nomination d’un président et secrétaire d’as-

semblée 
3.    Lecture et adoption de l’ordre du jour 
4.    Rapport du président 

5.    Acceptation du procès-verbal de la dernière 
assemblée générale (2 mars 2023); 

6.    Présentation des états financiers au 31 octobre 
2023 et nomination d’un vérificateur 

7.    Élection des administrateurs 
8.    Varia 
9.    Levée de l’assemblée
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Assemblée générale - Jeudi 7 mars 2024, à 19 h 
L’assemblée générale annuelle du Journal des citoyens se tiendra aux 
Sentiers de Prévost, 2480, boul. du Curé-Labelle, à Prévost, à 19 h

Biscuits et boissons seront servis et le tirage des gagnants pour les billets de spectacles de 
Diffusions Amal’Gamme sera fait en début de rencontre.

Février est synonyme d’espoir

Je désire devenir membre du Journal des 
citoyens. Voici ma contribution de 5$. 

(Les chèques doivent être faits à l’attention des 
Éditions Prévostoises) 

Nom : ___________________________________________  

Adresse : __________________________________________  

_________________________________________________  

Téléphone : _______________________________________ 

Courriel : _________________________________________

Vous pouvez devenir membre  avec PayPal à www.journaldescitoyens.ca, ou en 
remplissant le coupon que vous ferez parvenir au Journal des citoyens accompagné de 

votre paiement de 5$ au C.P.  603, Prévost, J0R 1T0.
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Bonjour à tous ! Monsieur le maire 
débuta la séance avec l’énumération 
de bonnes nouvelles à Prévost : la cli-
nique médicale qui accueillera bien-
tôt entre 15 et 20 médecins; la garde-
rie Les Bonheurs de Sophie qui 
comptera 48 places; une Maison des 
jeunes qui a ouvert grâce à l’implica-
tion exceptionnelle des citoyens; la 
boucherie d’Antan qui va ouvrir pro-
bablement en mars; la nouvelle école 
secondaire dont on attend l’annonce 
du bureau de la députée qui nous dit 
que c’est pour bientôt; une nouvelle 
bibliocommunautaire qui va créer 
un endroit de rencontres pour lire 
une revue, un livre ou pour partici-
per à une activité culturelle ou 
communautaire. Bravo aux membres 
du conseil, ce sont des nouvelles 
encourageantes. 

Des membres de la brigade des 
pompiers (une vingtaine) se sont 
pointés à la séance. Pendant la 
période de questions, le président du 
syndicat Guillaume Aspireault-
Massé, a pris le micro pendant près 
de 10 minutes, nous apprenant que 
le contrat de travail de ces derniers 
n’a pas été renouvelé depuis le 31 
décembre 2021. Selon les pompiers 
l’attitude de la Ville équivaut à un 
lockout déguisé. Un point d’achop-
pement est la garde de jour durant la 
semaine. Le maire rétorqua que cette 
mesure coûterait 600 000 $ par 
année et que la Ville en n’a pas les 
moyens (voir Conseil de janvier 
2024). Ceci provoqua l’ire du 
groupe de sapeurs présents et une 
cacophonie qui mena à un dialogue 
de sourds. Une médiatrice doit 
reprendre le dossier très bientôt.  

Plan d’urbanisme et de mobilité 
durable – Le maire était fier de 
présenter le tout nouveau Plan 
d’urbanisme et de mobilité durable qui 
orientera l’avenir de notre territoire 
pour les prochaines années. Une 
capsule vidéo sera publiée dès le 13 
février pour présenter les grandes 
lignes du plan et pour montrer, en 
images ,l’avenir de Prévost qui se 
concrétisera étape par étape jusqu’en 
2035. 

Le maire invita les personnes qui 
sont seules et vulnérables ainsi que 
les personnes qui les côtoient à les 
inscrire dans un registre d’urgence 
administré par la Ville, qui servirait 
aux moments de sinistre majeur, 
d’inondation, de verglas, d’incendie, 
à fournir des personnes-ressources 
pour leur venir en aide au besoin. 
L’information sera bientôt dispo-
nible à l’hôtel de Ville. 

Le projet d’un nouvel Écocentre a 
été abandonné. Ce dernier devait être 
situé sur une partie du terrain du 
Marché aux puces et le coût projeté 
de 500 000 $ était rendu à 2 M $. 
L’Écocentre de la rue Doucet 
demeure toujours en service ainsi que 
l’Écocentre de la MRC situé à Saint-
Jérôme qui est ouvert à l’année. 

La Ville fera l’acquisition d’un 
deuxième camion de 10 roues au 
coût de 400 000 $, car lors d’un bris 
dudit camion, le service des infra-
structures devient vulnérable; la 
particularité est qu’il servira de 
chasse-neige parce que la Ville décide 
dès l’an prochain d’effectuer une 
partie du déneigement dans certains 
secteurs liés à la direction des infra-
structures de la ville. 

Enfin, un peu d’espace durant les 
tempêtes de neige, en période hiver-
nale, le stationnement automobile 
sera autorisé en tout temps dans un 
stationnement municipal si le sta-
tionnement n’est pas permis ailleurs 
pendant les tempêtes. 

Le retard de paiement de taxes a 
amené 87 préavis de vente à être 
émis aux propriétaires concernés. 
Date de la vente pour taxes : jeudi 13 
juin 2024, à 10 h. Date limite pour 
payer à la Ville : 20 mars 2024. 

Un mandat d’accompagnement 
juridique et de relation de travail de 
Me Raynal Mercille a été reconduit 
pour l’année 2024 au coût de 
40 000 $. Me Mercille pourra agir 
comme porte-parole de la Ville dans 
le cadre de la poursuite des négocia-
tions du renouvellement de la 
convention collective des pompiers 
de Prévost. 

yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du conseil du lundi 
12 février 2024

La firme Laurence s’est vu attribuer 
le mandat d’ingénierie pour la 
construction de la nouvelle rue entre 
le boulevard du Curé-Labelle et de la 
rue Principale qui desservira les nou-
veaux projets sur l’ancien terrain de 
golf au coût de 211 500 $. 

Le marquage de la chaussée nous 
coûtera 137 163 $ en 2024; l’année 
passée, c’était 122 670 $. 

Réserve financière pour projets à 
teneur environnementale – Projet de 
contenants réutilisables et retour-
nables : la Ville, avec le fonds pour la 
consommation responsable, veut 
mettre en place un projet de conte-
nants réutilisables et retournables chez 

les commerces alimentaires de Prévost. 
Ensemencement de la Rivière-du-

Nord au coût de 6000 $ et activité 
jeunesse de découverte de la pêche 
au coût de 3000 $ pour les jeunes de 
6 à 12 ans 

Question du public – Marc 
Bilodeau s’inquièta de la fourniture 
en eau potable à Prévost, le maire 
Germain répond que tout est sous 
contrôle et que les problèmes liés à la 
présence de manganèse sont réglés. 
Monsieur Bilodeau demanda aussi si 
la Ville pouvait subventionner l’achat 
de vélos électriques. Le conseiller 
Leckman répondit que si des fonds 
sont disponibles, ils seront plutôt 
investis à l’entretien de la piste 

cyclable. – Gilles Raymond, de la rue 
Guénette, intervient sur la question 
de l’intersection Shaw–117 qui fut 
bouchée, et proposa que les gens 
puissent l’utiliser, mais en interdisant 
les virages à gauche dans les deux 
sens. – Christian Rodier de la rue 
Ross, qui s’installa dans le quartier du 
Vieux-Shawbridge il y a une 
douzaine d’années pour sa quiétude 
et son côté champêtre, s’inquiète du 
projet de construction de 20 à 30 
logements de style condo sur le 
terrain de l’ancien centre com-
munautaire. Il n’a pas été informé des 
développements et demande à être 
consulté. Le maire répondit que les 
citoyens seraient informés en temps 
et lieu.
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Homme de service blitz du printemps 
• 4 jours/semaine, 34 heures/semaine 

pour 7 semaines 
• Équipe dynamique et professionnelle 
• Atelier recommandé CAA 5 étoiles 
• Bon salaire 

Communiquez avec Richard 
au 450.224.2771 

ou par télécopieur  au 450.224.8096 
ou par courriel 

prevautomecanique@videotron.ca
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Vous ne rêvez pas. Dans le Québec 
de cette époque, alors que les pre-
mières tentatives d’insurrections lors 
des Rébellions échouèrent dans le 
sang, certains Patriotes proclamèrent 
l’indépendance du Bas-Canada et 
voulurent instaurer une république3. 
Bien qu’éphémère et n’ayant aucune 
assise légale, juridique et politique, 
cette déclaration fut loin d’être une 
anecdote historique. Un an plus tard, 
sur l’échafaud de la prison du Pied-
du-Courant à Montréal, le Chevalier 
de Lorimier s’écria devant ses bour-
reaux : « Vive la liberté ! Vive l’indé-
pendance ! » Retour sur un aspect fort 
méconnu de notre histoire que cer-
tains voudraient laisser bien enterrer 
dans les cendres de notre mémoire 
collective.  

Le contexte politique 
en janvier 1838 
Après les défaites des Patriotes de 
Saint-Denis et de Saint-Eustache en 
novembre et en décembre 1837, 
quelques chefs patriotes, notamment 
Louis-Joseph Papineau, réussirent à 
rejoindre le Vermont, dans les envi-
rons du village d’Alburg Springs, près 
de Noyan. Robert Nelson, le plus 
ardent défenseur de la lutte armée 
contre les Britanniques, réussit à 
franchir la frontière avec 300 
hommes en méditant profondément 
la revanche. On connaît les diver-
gences de Papineau et de Nelson sur 

les moyens à prendre concernant 
les revendications des Patriotes. 
Papineau ne fut jamais partisan de la 
lutte armée et s’il se retrouva exilé aux 
États-Unis, c’est entre autres, à cause 
de sa participation à l’Assemblée des 
Six-Comtés qui préluda aux 
Rébellions.  

Le 2 janvier 1838, les Patriotes se 
réunirent à Middlebury, au Vermont, 
afin d’établir la suite des actions à 
entreprendre. À ce moment-là, 
Papineau sembla se dissocier totale-
ment des patriotes radicaux non 
seulement sur la violence du mouve-
ment, mais également sur la rédac-
tion d’une déclaration d’indépen-
dance du Bas-Canada. En effet, 
l’abolition du régime seigneurial sans 
compensation y fut discutée, et 
Papineau y était radicalement op-
posé. Trois semaines plus tard, alors 
qu’on rédigea ladite déclaration, 
Robert Nelson pourfendit Papineau, 
qui était absent, en ces termes fort 
éloquents : « Papineau nous a aban-
donnés pour des motifs d’égoïsme et 
de famille, concernant les seigneu-
ries, et pour son amour invétéré des 
mauvaises lois françaises4. » Or, les 
raisons de l’absence de Papineau sont 
connues : il ne croyait pas à une inter-
vention américaine en faveur des 
Patriotes et il ne pensait pas non plus 
que les insurgés fussent en mesure de 
se procurer rapidement des armes. 

La rédaction de 
la déclaration d’indépendance 
Prenant comme modèle la 
Déclaration d’indépendance des 
États-Unis et la Déclaration des droits 
de l’homme et du citoyen de 1789 en 
France, la Déclaration d’indépen-
dance du Bas-Canada fut d’abord 
une œuvre collective. Un seul 
manuscrit connu de ce texte nous est 
parvenu5. Il est de la plume de Louis 
Perreault, un ex-imprimeur du jour-
nal Vindicator dont les presses furent 
détruites par le Doric Club le 6 
novembre 1837. Cette déclaration, 
signée du seul nom de Robert Nelson 
en sa qualité de chef de l’armée des 
Patriotes, explique comment la tyran-
nie des Anglais et le projet d’une nou-
velle structure politique pour le Bas-
Canada, à la hauteur des mouve-
ments du XIXe siècle, justifient la 
rébellion armée qui prendra fin 
lorsque les objectifs de la Déclaration 
d’indépendance du Bas-Canada seront 
atteints. Conscients de la faiblesse et 
de la position des rebelles, les rédac-
teurs lancent également un appel à 
l’aide aux États-Unis.  

En traversant la frontière vers le 
nord, le 28 janvier 1838, à Caldwell’s 
Manor où il y eut une escarmouche 
avec les loyalistes, Robert Nelson fit 
pour la première fois une lecture 
publique de la Déclaration d’indé-
pendance du Bas-Canada. Lieu sym-
bolique ou folie ? L’endroit est l’un 

des tout premiers lieux où vin-
rent s’établir les loyalistes au 
Québec à la suite de l’indépen-
dance des États-Unis. L’inter-
vention des loyalistes força les 
patriotes à retourner dans le 
Vermont. Neuf mois plus tard, 
le 4 no-vembre 1838, Nelson fit 
une seconde lecture au village de 
Saint-Cyprien comme en 
témoigna l’agriculteur Jacques-
David Hébert présent ce jour-
là : « Nelson arriva au village de 
Saint-Cyprien, armé d’un sabre 
et de deux pistolets, et accompa-
gné de deux étrangers, que l’on 
disait être des officiers français 
(Hindenlang et Tournay). Ils sont des-
cendus de leurs chevaux à la maison 
du docteur Côté où Nelson harangua 
la multitude rassemblée ! Après quoi, 
il demanda qu’on lui fournît 40 à 50 
chevaux pour former une cavalerie. Le 
Dr Nelson, dans sa harangue, avait 
clairement expliqué que c’était contre 
le gouvernement anglais que l’on 
allait combattre, et qu’il fallait tout 
sacrifier pour le renverser. Il fit lire 
une proclamation déclarant le Bas-
Canada indépendant et l’exemption 
de tous droits seigneuriaux et l’aboli-
tion des dîmes; la proclamation a été 
lue par un jeune homme à cheval que 
le déposant ne connaît pas6. » 

Le préambule de la déclaration 
La déclaration fut publiée en français 
dans Le Canadien du 12 mars 1838. 
Vu l’importance historique de ce 
texte, nous la mettons ici dans son 
intégralité : « Nous avons été opprimés 
par la main d’une puissance transat-
lantique, et injustement et cruelle-
ment châtiés avec la férule d’un inces-
sant mauvais gouvernement pendant 
de nombreuses années, au point où la 
mesure de la tyrannie a débordé. Nous 
avons sans relâche, mais en vain, tenté 
de brider ce mauvais Gouvernement – 
en rescindant de mauvaises lois, en en 
passant de telles que nos institutions 
sortent du marais de l’ancienne vassa-
lité et se haussent au niveau des formes 
de Gouvernement du dix-neuvième 
siècle; et à l’encontre de nos senti-
ments, nous en avons appelé à la force 
des armes, de manière à acquérir et 
nous assurer les droits dus à un peuple 
méritoire et libre, et nous ne dépose-
rons les armes que lorsque nous aurons 
assuré à notre pays les bienfaits d’un 
Gouvernement patriotique et sympa-
thique à notre cause. À toutes les per-
sonnes qui nous viendront en aide 
dans ces initiatives patriotiques, nous 
tendons la main de la fraternité et de 
la solidarité. Et toutes celles qui persis-
teront dans la course aveugle, entêtée, 
de pillage, de mise à sang et d’incendie 
qui a, pour notre tristesse et la souf-
france de nos personnes âgées, de nos 
femmes et de nos enfants, marqué de 
façon si disgracieuse l’irrespectueuse 
carrière de Sir John Colborne, 
Commandant des Forces Britan-
niques, et de ses supporteurs, nous 
devons pour notre défense, et en toute 
justice pour notre peuple et notre 
cause, riposter à la manière qui a été 
la leur à notre égard. Mais, comme 
plusieurs personnes regrettent leur 
conduite, et le Vandalisme de leurs 
associés – qui nous a poussés à la 
guerre; et comme notre sens de l’hu-

manité – de la justice – et de l’hon-
neur, est moulé dans un creuset diffé-
rent de celui de nos oppresseurs, nous 
ne pouvons concilier nos principes et 
notre morale qu’avec ceux qui ailleurs 
que dans le Gouvernement Anglais du 
Canada, caractérisent l’époque dans 
laquelle nous vivons, et ne pouvons 
exercer envers eux leur sauvage 
comportement. En conséquence, nous 
promettons solennellement d’offrir 
sécurité et protection, dans leurs per-
sonnes et leurs propriétés, à tous ceux 
qui déposeront les armes et cesseront de 
nous opprimer – une promesse que 
notre caractère et la réputation des 
habitudes morales et pacifiques de 
notre peuple garantissent amplement. 
Tout autant nous ne déposerons les 
armes qu’au moment où nous aurons 
atteint et garanti l’objet de notre pre-
mière Proclamation. Par ordre du 
Gouvernement Provisoire de l’État du 
Bas-Canada. », écriva Robert Nelson. 

La portée historique 
de la déclaration 
Si la déclaration n’a pas abouti à l’in-
dépendance du Bas-Canada à cause 
des défaites de 1838, des pendaisons 
des Patriotes et de la promulgation 
de l’Acte d’Union, le document 
demeure d’une grande importance 
historique dans notre histoire. Avant-
gardiste, outre de choisir un gouver-
nement républicain, celui-ci abolis-
sait le régime seigneurial, préconisait 
l’égalité juridique de tous les indivi-
dus, incluant les Amérindiens, accor-
dait aux deux langues l’égalité poli-
tique et séparait l’aspect religieux de 
la vie publique. Si l’indépendance 
politique demeure à faire, les pen-
seurs de cette déclaration proposè-
rent pour l’époque de véritables idées 
progressistes.  

Nous sommes un peuple conquis, 
humilié dans les moments impor-
tants de nos luttes. Mais si nous 
fouillons quelque peu dans notre 
passé, nous pouvons voir que des 
gens qui ne sont pas nés nécessaire-
ment sur nos terres (Wolfred et 
Robert Nelson, Jules-Paul Tardivel, 
etc.) savaient déjà que notre seul salut 
réside dans notre émancipation col-
lective. In Memoram. 
1. Texte interprété ou adapté selon www.1837.qc.ca, site 
Web du professeur d’histoire Gilles Laporte. 
2. Texte selon la copie de la déclaration originale. 
3. À noter que le Haut-Canada proclama également son 
indépendance à la même époque lors des Rébellions. 
4. Lettre de Robert Nelson à J.B. Bryan datée du 25 février 
1838, citée dans Robert Nelson Déclaration 
d’Indépendance et autres écrits, édition établie par Georges 
Aubin, Montréal, Comeau et Nadeau, 1998.  
5. Il est surprenant de constater que l’original du manuscrit 
et sa version anglaise sont une propriété de l’État du 
Wisconsin.   
6. Insurrection. Examens volontaires, G. Aubin et Nicole 
Martin-Verenka, Montréal, Lux, 2007, volume 2. 

28 février 1838 : Déclaration d’indépendance du Bas-Canada 

1. « Qu’à compter de ce jour et à l’avenir, le peuple du Bas-Canada est libre de toute allégeance à la Grande-Bretagne, et 
que le lien politique entre ce pouvoir et le Bas-Canada, est maintenant rompu. »1– Qu’à compter de ce jour, le Peuple 
du Bas-Canada est ABSOUS de toute allégeance à la Grande-Bretagne, et que toute connexion politique entre cette puis-
sance et le Bas-Canada CESSE dès ce jour.2 

2. « Qu’une forme républicaine de gouvernement est celle qui convient le mieux au Bas-Canada, qui est ce jour déclaré 
être une république. »1 – Que le Bas-Canada doit prendre la forme d’un gouvernement RÉPUBLICAIN et se déclare 
maintenant, de fait, RÉPUBLIQUE.2 

3. Que sous le Gouvernement libre du Bas-Canada, tous les citoyens auront les même droits; les Sauvages cesseront d’être sujets 
à aucune disqualification civile quelconque, et jouiront des mêmes droits que les autres citoyens de l’État du Bas-Canada.2

Robert Nelson – source Wikipedia

La république du Bas-Canada

Daniel Machabée danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Bonjour monsieur Machabée, 
J’ai lu avec beaucoup d’intérêt 

votre article sur mon ancêtre, car 
savez-vous que vous avez un des-
cendant de Jules-Paul Tardivel à 
Prévost ? Mon fils Anthony 
Forbes-Tardivel habite Prévost, 
c’est lui qui nous a envoyé votre 
article. Il était surpris de voir son 
ancêtre dans le Journal. Il y a très 
peu de descendants de Tardivel, 
car les Tardivel font des filles. 

La famille Tardivel est tissée 
serré. Nous sommes peu nom-
breux, mais on se tient. Les 
Tardivel sont des gens fiers, ils 
aiment le Québec. Ils se sont tou-
jours réunis pour de petites et 
grandes circonstances. Tous les 
enfants et petits-enfants de Jules 
Paul Tardivel sont décédés. Ils 
nous restent, avec nos enfants, une 
vingtaine de cousins et cousines 

Tardivel, mais peu portent le nom 
Tardivel. 

En Auvergne, d’où vient le père 
de Jules-Paul Tardivel, la dernière 
Tardivel est décédée; ils restent des 
descendants, mais personne avec le 
nom Tardivel. Nous avons gardé 
contact avec eux. Ils nous rendent 
visite à l’occasion et ils nous reçoi-
vent. 

Mon père a gardé toutes les 
copies du journal La Vérité. 
Maintenant ces papiers-là ont été 
donnés aux archives de l’université 
Laval. Nous avons de vieilles 
copies du livre Pour la Patrie.  

Petite anecdote, Anthony a la 
signature de Jules-Paul Tardivel 
tatoué sur son avant-bras. 

Petits faits cocasses, Jules-Paul a 
eu cinq enfants dont quatre filles : 
Isabella mariée à monsieur 
Magnan, Alice mariée à Omer 
Héroux, Albertine mariée à Joseph 

B é g i n , 
G e o r g i n e 
mariée à 
Henri Bazin, tous de grands 
hommes. Omer Héroux a été le 
gendre et le bras droit de Jules 
Paul. Il a travaillé au journal La 
Vérité. En 1908 sa femme Alice est 
décédée; c’est après qu’il a décidé 
de déménager à Montréal et deve-
nir en 1910 le bras droit d’Henri 
Bourassa au Devoir. 

Beaucoup de petits enfants de 
Jules Paul Tardivel, ont travaillé 
dans le milieu du livre soit en 
impression, correction ou en 
vente. Trois Tardivel ont écrit des 
livres, mais personne n’a fait for-
tune. 

Vous voyez que votre article a été 
lu. Anthony s’est empressé de la 
faire parvenir à ses tantes et moi. 

Bien à vous, 
Geneviève Tardivel

À la suite de l’article du mois dernier sur Jules-Paul Tardivel 

Les Tardivel répondent
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Henri Beauregard 
J’ai à cœur notre communauté. 
Retraité actif, j’ai plein d’activités. 
Je propose de mettre mes expé-

riences profes-
sionnelles en 
économie et en 
finance pour 
formuler des 
proposit ions 
constructives 
pour le mieux- 
être de nos concitoyennes et conci-
toyens particulièrement sur le plan 
budgétaire, et pour corriger les ini-
quités introduites par le nouveau 
rôle d’évaluation foncière.   

John Dalzell 
Je vous entends. L’augmentation 

des taxes est 
inacceptable , 
résultat de mau-
vaises décisions. 
Le surplus a été 
dilapidé et la 
dette gonfle. Il 
faut faire preuve 

de rigueur. Une vraie consultation 
est essentielle. L’hôtel de Ville et les 
autres projets doivent compter sur 
le soutien des citoyens. – John 
Dalzell; une voix d’expérience. 

Paul-Philippe Landry 
Je vous entends, bien chers conci-
toyens. Je vous comprends. 
Reprenons le contrôle à Sainte-
Anne-des-Lacs. Contrôlons nos 
taxes. Contrôlons la vitesse. 
Protégeons nos 
lacs et notre 
biodiversité. 
Contrôlons le 
ton au conseil 
m u n i c i p a l . 
Votez Paul 
L a n d r y  : 
homme d’affaires avec beaucoup 
d’expérience communautaire; votre 
VRAI candidat indépendant.

À l’ouverture de la séance, le 
conseil municipal de Sainte-Anne-
des-Lacs (SADL) a adopté la liste 
des factures payées et des factures à 
payer au 31 janvier 2024 pour les 
sommes respectives de 192 704,71 $ 
et 144 757,47 $. Selon la mairesse, à 
cette date, le pourcentage du budget 
utilisé pour chacun des postes de 
dépenses correspondait à ce qui était 
initialement prévu. 

Travaux publics et voirie 
Le conseil municipal a confirmé la 
prolongation de cinq contrats. Le 
premier concerne le déneigement et 
le déglaçage des voies publiques et 
de certaines voies privées ouvertes au 
public du secteur A tandis que le 
deuxième touche le secteur B. Le 
troisième a rapport au lignage de 
certains chemins municipaux. Le 
quatrième s’applique au lignage 
pour la portion du chemin de 
Sainte-Anne-des-Lacs appartenant 
au ministère des Transports. Le cin-
quième concerne le balayage des 
rues municipales. 

De surcroît, la Municipalité a 
accepté l’offre de la Caisse 
Desjardins de la Rivière-du-Nord en 
ce qui a trait à son emprunt par bil-
lets, en date du 20 février 2024, 
pour quatre projets totalisant la 
somme de 655 600 $ : 115 500 $ 
pour le chemin des Ancolies, 17 
300 $ pour le chemin des Condors, 
159 518 $ pour les chemins des 
Cailles et des Cocotiers, et 363 282 $ 
pour les ponceaux des chemins des 
Aulnes, des Aiglons, et des Flores. 

Dépenses 
Le commutateur de transfert de la 
génératrice de l’hôtel de ville, qui 
avait été endommagé par la foudre le 
1er juin 2023, sera finalement 
changé afin de permettre le démar-
rage automatique lors d’une panne 
de courant. Les coûts de remplace-
ment de 15 459 $ (frais de raccorde-
ment) seront remboursés par l’assu-
reur. De plus, les élus municipaux 
ont autorisé le renouvellement de 
quatre tenues intégrales de travail 
auprès de L’Arsenal, un fournisseur 
d’équipement de protection contre 

les incendies, pour le prix de 3 095 $ 
chacune. 

En outre, alors qu’une dépense de 
20 000 $ avait été autorisée pour 
l’achat d’un tracteur à gazon, qui 
agit aussi en tant que Zamboni pour 
la patinoire municipale, une somme 
excédentaire de 1 037,16 $ a été 
retournée au fonds de roulement 
étant donné que le coût réel de ce 
véhicule n’était que 18 962,84 $. 

Puis, à des fins de transparence, le 
conseil municipal s’est prononcé 
favorablement pour que tous les 
organismes qui reçoivent un soutien 
financier de la Municipalité de 
5 000 $ et plus soient dans l’obliga-
tion de transmettre une reddition de 
compte aux autorités municipales. 

Administration 
Sous la recommandation de la direc-
trice générale, les élus municipaux 
ont entériné la nomination de 
Robert Dufort à titre de directeur au 
Service de l’urbanisme. De plus, en 
raison des besoins grandissants de 
SADL en ce qui a trait aux commu-
nications, ils ont également modifié 
le statut d’emploi de l’agente aux 
communications qui travaillera dé-
sormais à temps plein. 

En réaction aux plaintes récur-
remment formulées par bon nombre 
de citoyens, les élus ont confié la 
refonte du site Web de SADL à la 
firme Numérique.ca pour un tarif 
annuel d’environ 4 500 $ dans l’ob-
jectif d’en faciliter la navigation. 

Avec cet abonnement, la Munici-
palité pourra également profiter du 
Conseil sans papier (CSP), un outil 
numérique efficace qui génère auto-
matiquement les ordres du jour, les 
procès-verbaux et les résolutions. 

Environnement 
Dans le cadre du Programme estival 
d’accompagnement de protection des 
lacs, la Municipalité octroie un 
contrat au Conseil régional de l’en-
vironnement des Laurentides pour 
la somme de 23 345 $ afin d’engager 
un agent de liaison à l’été 2024. 

De plus, avec une enveloppe bud-
gétaire de 20 000 $ pour analyser et 
prioriser un nouveau projet, le 
Service de l’environnement a fait 
son choix : ce sera le projet de pro-
tection et d’intégration de l’eau sou-
terraine en aménagement du terri-
toire. 

Aussi, le conseil de SADL a auto-
risé un emprunt temporaire à la 
Caisse Desjardins de la Rivière-du-
Nord à propos des contrats d’ingé-
nierie octroyés pour l’étude de sécu-
rité des barrages. Deux soumission-
naires ont été retenus : Parallèle 54 
Expert-Conseil s’occupera du lac 
Suzanne pour 48 550 $ et du lac 
Colette pour 49 650 $ tandis que 
Stantec se chargera du lac Johanne 
pour 54 985 $. 

Enfin, afin d’offrir un incitatif aux 
citoyennes qui souhaiteraient faire 
l’achat de produits d’hygiène mens-

truelle durables et ainsi réduire la 
quantité de matières résiduelles, le 
conseil municipal a adopté une poli-
tique de subvention à cet effet. 

Urbanisme 
Afin d’augmenter les conditions de 
vie, d’habitation et de salubrité sur 
son territoire, la Municipalité pré-
voit de signer un protocole d’en-
tente de collaboration avec le CISSS 
des Laurentides en vue d’améliorer 
les services aux personnes vivant 
avec un trouble d’accumulation et 
d’encombrement. 

Territoire électoral 
Pour procéder à la reconduction de 
la division du territoire de la muni-
cipalité en districts électoraux, les 
élus demandent à nouveau l’appro-
bation de la Commission de la 
représentation électorale. Selon les 
élus de SADL, cette volonté de scin-
der le territoire est justifiée, 
puisqu’elle permettrait d’assurer une 
meilleure obligation redditionnelle 
des conseillers municipaux face à 
leurs districts respectifs et favorise-
rait les candidats indépendants au 
cours des élections. De plus, aux 
dires de la mairesse, cette mesure 
économiserait de grosses sommes 
d’argent pour SADL lorsqu’un siège 
d’élu devient vacant, comme c’est 
actuellement le cas avec le district 
no 1, puisqu’il n’est pas nécessaire de 
déclencher des élections générales : 
une élection partielle suffit.
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Séance ordinaire du 12 février 2024

Élection partielle à Sainte-Anne-des-Lacs – Candidats du district no1

- Abattage - Émondage 
- Déneigement de toiture 
- Déboisement : terrains et chemins 
- Service de déchiquetage - Prix compétitifs

Mario Binette, propriétaire 

450-712-7728

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 

La rédaction – Des élections partielles se tiendront le 25 février de 10 h à 20 h au Centre 
communautaire de Sainte-Anne-des-Lacs. Les résidents du district 1 sont invités à voter 
pour l’un des trois candidats en lice. Le vote par anticipation se déroulera le dimanche 
18 février de 12 h à 20 h au même endroit. Le Journal présente un petit texte de présen-
tation de chacun des trois candidats. Pour toute demande d’information relative aux élec-
tions, vous pouvez contacter la directrice des élections en communiquant avec Johanne 
l’Africain au 450 224-2675.

Numéro 
du 

contrat
Nom de 
la firme Coûts pour 2024 Coûts pour 

2025

1  Pavage Jéromien 471 870,00 $ 479 232,00 $

2  Pavage Jéromien 397 778,00 $ 398 020,00 $

3  Lignes-Fit 16 590,40 $ 17 982,20 $

4  Lignes-Fit 8 167,00 $ 8 167,00 $

5  Entretiens 
 J.R. Villeneuve 73 469,03 $ 73 894,43 $

Contrats - travaux publics et voirie



Un gars passionné 
Une journée noire pour ce skieur 
chevronné qui devait célébrer ses 79 
ans le 8 février. Sa réputation en 
matière de sport de glisse n’était plus 
à refaire. Gérard Proulx a parcouru le 
monde pour satisfaire sa passion. De 
l’Europe au Colorado sans oublier les 
différentes stations de ski de l’Ouest 
canadien, aucune pente ne l’arrêtait. 
Le ski, c’était sa vie, et ce, depuis les 
années 1960. 

Depuis plusieurs années, détenteur 
d’une passe de la station Les 
Sommets, il skiait en compagnie de 
son épouse et d’un groupe d’amis 
presque tous les matins.  

La prudence avant tout 
Prudence ! Prudence ! était le leitmo-
tiv de Gérard Proulx. Il ne skiait que 
lorsque les conditions s’y prêtaient. 
« Mon père a toujours été un skieur 
très prudent. » Catégorique, Sylvain 
Proulx, le fils du défunt, certifie que, 
pour son père, la sécurité importait 
plus que tout. Très souvent, il préfé-
rait trop que pas assez. Au fil des ans, 
Gérard a transmis les règles de sécu-
rité qui lui importaient à tous ceux 
qu’il a initiés au ski. Malheureu-
sement, cette prudence n’a pas suffi à 
éviter l’inévitable à ce chef de file.  

Le saut de la mort 
Lors de cette journée fatidique, un 
canon à neige fabriquait de la neige 
artificielle en formant de grosses 
bosses et en projetant le fameux 
nuage blanc appelé par les skieurs « le 
jour blanc », c’est-à-dire le moment 
où il est impossible de faire la diffé-
rence entre le ciel et la neige.  

Son fils, Sylvain Proulx, revient sur 
les moments précédant l’accident : 
« Quelque 40 minutes avant l’acci-
dent fatal, un autre skieur d’une 
soixantaine d’années, lui aussi, très 
aguerri, a fait un saut, non prévu, de 
20 pieds dans les airs à la hauteur de 
la montagne de neige artificielle non 
balisée, se blessant sérieusement ».  

N’ayant pas été avisé de l’accident 
et ne voyant aucune affiche indi-
quant la dangerosité de la piste, 
Gérard Proulx s’est engagé, seul, en 
toute confiance vers le bas de la mon-
tagne pendant que son épouse atten-
dait leur groupe d’amis au sommet 
du télésiège. 

Gérard n’a pas pu, tout comme le 
skieur précédent, éviter ce saut mor-
tel. Moins chanceux, il est décédé sur 
le coup aux abords de la piste.  

Immédiatement après le premier 
accident, le blessé a imploré les 
patrouilleurs de fermer la piste pour 
éviter un autre accident, mais pour 

une raison inconnue, cette demande 
n’a pas été entendue. 

Selon les enquêteurs qui ont ren-
contré les membres de la famille, les 
marques de ski indiquaient que les 
deux accidents s’étaient produits au 
même endroit.  

La piste ne fut fermée qu’après le 
décès de Gérard Proulx. 

Un accident qui aurait pu ou dû 
être évité 
D’après le fils de monsieur Proulx, 
cet accident aurait dû ou pu être 
évité. La piste, la Laurentides, 
comportait un élément de dangero-
sité : des canons à neige en fonction. 
Cependant, rien ne l’indiquait.  

Sylvain questionne l’absence d’af-
fiches avec icônes indiquant qu’il y 
avait un danger tangible sur cette 
piste. Cet avertissement visuel aurait, 
incontestablement, dissuadé son père 
de s’y aventurer. À tout le moins, le 
fameux saut non visible aurait dû 
préalablement être signalé à l’aide de 
grandes perches en bambou ou des 
skis entrecroisés. 

Pour l’instant, il y a une enquête 
du coroner qui veut, selon les dires 
de Sylvain Proulx, publier très rapi-
dement l’analyse et les résultats pour 
que cet accident ne soit pas oublié. 
Le but de cette enquête est, notam-
ment, de revoir la façon de fabriquer 
la neige artificielle à travers le 
Québec.  

Christian Dufour, le directeur 
marketing du groupe Les Sommets, a 
offert ses condoléances aux proches 

du skieur décédé. Par le biais d’un 
communiqué, il s’est dit très attristé 
par la situation et a indiqué qu’il col-
labore avec la Sûreté du Québec dans 
la poursuite de l’enquête.   

Création de la fondation 
Ski-Logique 
Monsieur Proulx attachait beaucoup 
d’importance au programme Ski-
Études de l’école secondaire 
Augustin-Norbert-Morin, sise à 
Sainte-Adèle. D’ailleurs, il était de 
toutes les campagnes de finance-
ment, et ce, depuis plusieurs années. 

« Pour honorer sa mémoire, son 
implication auprès des jeunes et sur-
tout pour que son nom soit associé à 
la sécurité, nous avons créé Ski-
Logique, qui est une annexe de la 
fondation de l’école Augustin-
Norbert-Morin. Nous espérons ainsi 
sensibiliser, particulièrement les 
jeunes, à la sécurité », commente 
Sylvain Proulx. 

Il tient à préciser qu’il ne cible pas 
nécessairement la sécurité, mais la 
logique qui régule cette notion. Pour 
bien comprendre la raison d’être de 
Ski-Logique, Sylvain donne l’exem-
ple suivant : « Dans un premier 
temps, il est primordial de savoir 
quoi faire en cas d’accident, d’autant 
plus que, de nos jours, les jeunes 
visionnent, en rafale, sur les diffé-
rentes plateformes comme Insta-
gram, des vidéos de personnes exécu-
tant des sauts dignes de gymnastes 
professionnels. Or, rendus devant les 
sauts fabriqués pour de tels exploits 

qui se dressent, ils n’hésitent pas un 
instant ». Là est le danger, là survient 
la logique.  

Grâce à cette annexe appelée Ski-
Logique, les initiateurs de ce projet 
bénéficieront de moyens concrets 
pour une meilleure transmission de 
l’information. 

Que retenir de cet évènement ? 
Un débat concernant la sécurité lors 
de la pratique d’un sport pourrait 
certainement être utile. Sylvain 
complète sa pensée ainsi : « Revenons 
à l’exemple des immenses sauts ins-
tallés dans les parcs à neige. Il ne faut 
pas les enlever, mais plutôt sensibili-
ser à la complexité de ces sauts. En 
même temps, il faut exhorter les 
jeunes à skier d’une façon logique, 
donc sécuritaire ». 

Pour Sylvain, Ski-Logique don-
nera la possibilité de poursuivre la 
passion de son père. Il ne désire pas 
que, par cet évènement, le ski soit 
perçu comme un sport dangereux. 
Derrière toute pratique de sport, il y 
a une logique pour tous, autant pour 
les adeptes de tout âge que les 
patrouilleurs et les directeurs de sta-
tions de ski.  

« Il ne faut pas que cet accident soit 
vain. Mon père est décédé sans s’en 
rendre compte à la suite d’un saut en 
hauteur, et ce, sans le vouloir, skiant 
ainsi jusqu’au ciel », de conclure 
Sylvain Proulx. 

Un don peut être fait, à la mémoire 
de Gérard Proulx, pour la fondation 
Sports-études à l’adresse suivante : 
https://skietudes-org.square.site ou 
pour tout don par chèque, au nom 
de La Fondation Sports-Études A. 
N. Morin. 
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Jacinthe Laliberté – Gérard Proulx, un Annelacois, est dé-
cédé sur l’une des pistes de ski des Sommets (Mont Saint-
Sauveur) versant Avila le 16 janvier dernier. Un accident 
qui aurait dû ou pu être évité selon les membres de la fa-
mille.

Au centre de ski Les Sommets  

Un Annelacois trouve la mort sur une piste de ski
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par Odette Morin, février 2024Solution page 20

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Regroupés pour protester. 
2-   Membre d'une congrégation - Interjection. 
3-   Adjectif numéral - Pas loin - Combustion. 
4-   On l'ouvre en étant le premier - Leste 
      - Forte carte. 
5-   Petit cours - Du verbe seoir 
      - Se suivent entre le Q et le T. 
6-   C'est une artiste.                                                     
7-   Troubadours - New-York en est un. 
8-   Langue - Provient du bigaradier. 
9-   Font partie d'un tribunal - Prénom anglais. 
10- Lunatique - Personnel.                                            
11- Fonce - Note inversée - Lieu de départ. 
12- Reprendre des pourparlers.

Vertical 
1-   Ancien président d'Égypte-  Il est dur. 
2-   Elles trompent. 
3-   Caprice - Déchiffré - Club de golf. 
4-   Allez ! - Nom de plusieurs comtes et ducs de 
      Savoie. 
5-   Homme de théâtre italien - Argon - Monsieur qui 
      avait une chèvre. 
6-   Construits - A la forme d'une lettre. 
7-   Elle vit peut-être à Monreale. 
8-   On en fait des cordes - Conjonction 
      - Jeu chinois. 
9-   Mesure de temps - Palmipède - Banane. 
10- Dès l'aube - Joyeux participe. 
11- Rendue emphatique. 
12- Apprécié au-dessous de sa valeur réelle.

Bons vins pour la journée de rattrapage

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Tout d’abord, un magnifique blanc 
avec un rapport qualité/prix/plaisir à 
ne pas manquer. Vincent Girardin est 
bien connu en Bourgogne; Justin, un 
peu moins, mais l’essence familiale est 
présente et cette essence prône la 
qualité. La famille Girardin est présente 
en Bourgogne depuis 1570, Justin Gi-
rardin étant la 13e génération. Après 
des études à Beaune et Bordeaux, et 
un stage en Tasmanie, Justin revient au 
domaine en 2013. Il travaille aux côtés 
de ses parents, Valérie et Jacques, qui 
ont racheté le domaine de son oncle 

Vincent Girardin. Voilà pour les liens 
familiaux. L’élaboration du Bour-
gogne blanc est fait à partir de 
chardonnay cueilli en périphérie de 
l’AOP Santenay; une culture respec-
tueuse de l’environnement, des le-
vures indigènes et un minimum 
d’intervention permettent au cé-
page de s’exprimer librement. Un 
élevage de 12 mois en fût usagé de 
Santenay explique en partie la fi-
nesse de ce Bourgogne. Un vin à la 
couleur pâle, limpide et brillante. 
Des arômes discrets de fruits blancs 

à noyau s’ouvriront à l’aération. En bouche, 
le vin est sec, vif avec une texture ronde et 
soyeuse. Idéalement, l’ouverture de la bou-
teille 45-60 minutes ou la mise en carafe 
avant le service sera un atout pour perce-
voir toute la complexité de ce Bourgogne. 
À savourer en apéro, un poisson à chair 
blanche ou du homard ! Bourgogne 2021, 
Justin Girardin à 33 $ (15121323)   

En rouge, un classique italien : un superbe 
Barbaresco sur le millésime 2020. Villadoria 
nous offre un Barbaresco prêt à passer à 
table même si quelques années au cellier lui 
apporteront encore plus de complexité.   

Élaboré uniquement de nebbiolo, un éle-
vage de 26 mois, dont 10 mois en fût usagé 
de Slavonie, une fermentation malolac-
tique pour adoucir l’acidité et nous voilà 
avec un vin harmonieux et élégant. La cou-
leur très pâle typique du nebbiolo, des 
arômes de cerises (kirsch), de fruits noirs et 
de quelques notes anisées précèdent le 
plaisir gustatif. En bouche, le vin est sec et 
vif, les tanins bien présents sont cependant 
tout en en souplesse. Un délice pour ac-
compagner un filet de porc cumin et co-
riandre ou un poulet rôti ! Barbaresco 
2020, Villadoria à 28,30 $ (13436751)

Un long (hi ! hi ! hi !) mois de février cette année, pour célébrer cette 29e journée, voici mes suggestions.

1 – Fruit ou couleur violet-rouge foncé. 

2 – Mayonnaise à base d’ail et d’huile d’olive. 

3 – Celle de Lascaux est célèbre. 

4 – Boisson divin à base de miel. 

5 – Petit fruit oléifère. 

6 – Arbuste dont les feuilles sont utilisées 
comme condiment. 

Mot (ou nom) recherché : Cinéaste fran-
çais, son œuvre évoque sa Provence na-
tale.

1 – Le Soleil s’y couche. 

2 – De la ville. 

3 – Substance visqueuse sécrétée par les 
conifères. 

4 – Mouvants, on s’y enlise. 

5 – Disque coloré de l’œil. 

6 – Habitation d’oiseau. 
 
Mot (ou nom) recherché : Petit animal des 
fonds marins aussi appelé hérisson de 
mer.
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Par Odette Morin 
Placez, dans la grille, la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous ob-
tiendrez ainsi le mot ou le nom recherché.

Johann Plourde  lesbieres@journaldescitoyens.ca  
Amour, amitié, un mois de joie aux saveurs de vanille et chocolat. Une 
montgolfière en forme de cœur s’élève au-dessus d’un paysage enneigé. 
Le 14 février de chaque année, les couples du monde entier célèbrent 
leur amour à l’occasion de la Saint-Valentin avec des échanges de ca-
deaux et de petites attentions.

Cartes romantiques à remplir 
avec un message romantique, 
chocolats en forme de cœur, bou-
quets de roses rouges, tant de 
symboles que nous connaissons 
toutes et tous, et qui ne man-
quent pas de refaire surface tous 
les ans dans nos magasins et sur 
nos écrans à l’approche de cette 
emblématique fête des amou-
reux. Une fête d’amitié sincère à 
célébrer en présence de bulles ar-
tisanales semble tout à fait ap-
propriée pour un évènement 
spécial et convivial. Pour l’occa-
sion qui selon moi peut se prati-
quer tout au long de l’année, je 
vous propose deux bières aux sa-
veurs festives, colorées et goû-
teuses à souhait ! Alors, êtes-vous 
vanille ou chocolat ? À vous d’y 
plonger vos papilles pour le dé-
couvrir ! 

Débutons avec une ambrée à la 
guimauve La Whippet à 5 % de 
la Brasserie MacFerly. Comment 
oublier ces friandises composées 
d’une base de bis-
cuit et de garniture 
à la guimauve, puis 
enrobées d’une 
coque dure de cho-
colat ? Inventés au 
Danemark au 19e 
siècle et par la suite 
produits et distri-
bués par Viau à 
Montréal dès 1901 
et aujourd’hui en 
format canette de 
473 ml. Des arômes 
qui chatouilleront 
sans aucun doute 
des souvenirs amu-
sants de votre en-
fance.  

Voici une bière aux couleurs 
cuivrées, voire brunes aux reflets 
acajou, dépendamment des yeux 
qui la regardent ! Un col généreux 
de mousse blanche dévoile ses 
notes biscuitées, grillées, caramé-
lisées et légèrement sucrées, mais 
de tous ses parfums, le biscuit et 
la céréale grillée sont les plus do-
minants. Vous pouvez aussi la ser-
vir à une température plus 
ambiante, disons à plus de 7°C, 
ses arômes vanillés ressortiront 
davantage. 

Son goût est équilibré, accom-
pagné de notes de malt, de cara-
mel et de noix grillées. Son 
amertume est modérée et pos-
sède aussi des arômes floraux et 
fruités. En fin de gorgée, sa finale 
est sèche et dépose au creux de la 
langue un goût de noisette fort 
agréable. 

Terminons avec un dessert qui 
se boit, une Vache Folle impérial 
milk stout de la MicroBrasserie 

Charlvoix à 9 %. – Fort comme un 
bœuf et rusé comme un renard, 
Léopold veille à ce que cette Milk 
Stout soit totalement décadente 
pour votre palais. Bière d’une 
noirceur romantique, ses effluves 
vous invitent à passer au salon 
afin de la déguster paisiblement. 
Son nez parfumé d’arômes in-
tenses de chocolat mi-amer, de 
caramel brûlé et de café saura 
agrémenter ce moment de bonne 
compagnie. Grâce à son ajout de 
lactose secrètement bien équili-
bré, son effet en bouche est sa-
tisfaisant. Comme un velours 
version comestible, son côté cré-
meux enveloppe chaleureuse-
ment la bouche, puis dépose tous 
les amalgames ressentis par vos 
narines captées au tout début. Les 
saveurs de vanille et de chocolat 
sont bien présentes et bien se-
condées par une sensation d’avoir 
mangé une crème brûlée, c’est 
l’effet que cette bière procure au 
creux de la gorge. Pour les palais 

plus appuyés, peut-
être y retrouverez-
vous la saveur de 
liqueur de café, 
d’épices et même 
de réglisse. Une 
finale de peu d’a-
mertume et à 
l’effervescence dis-
crète, ce à quoi l’on 
s’attend pour ce 
style de bière. 
Doublement impor-
tant de la servir à la 
bonne température, 
entre 9°C et 14°C 
afin de la déguster 
à son meilleur ! 

Santé et merci à 
Steve et Phil :)

Les saveurs de la Saint-Valentin
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De nombreux citoyens 
mécontents de l’augmentation 
La première période de questions, 
houleuse, a concerné presqu’exclusi-
vement les hausses importantes 
associées à la taxation municipale.  

On dénonce la présentation du 
compte de taxes lors de la séance sur 
le budget, alors qu’on mentionnait 
une hausse moyenne de quelque six 
points de pourcentage et que plu-
sieurs citoyens ont vu leurs comptes 
augmenter de 10 à 15 %. Le maire a 
expliqué que la hausse présentée 
n’incluait que la hausse de la taxe à 
l’ensemble. Les comptes incluent 
souvent des tarifications spéciales et 
les augmentations liées à ces der-
nières sont en sus des hausses liées à 
la taxation à l’ensemble.  

Une citoyenne mentionne que 
son compte de taxes a été augmenté 
de quelque 27 % en trois ans, ce qui 
n’a rien à voir avec l’augmentation 
des prix à la consommation. Par ail-
leurs, le budget municipal n’est aug-
menté que de 7,8 % pour 2024; 
alors, les citoyens s’expliquent mal 
les hausses reçues. Le maire explique 
que de nombreux postes de 
dépenses municipaux ont subi les 
foudres d’une inflation nettement 
supérieure à l’indice des prix à la 
consommation, tels que les travaux, 
les salaires des employés et les inté-
rêts sur la dette. Il ajoute que plu-
sieurs infrastructures nécessiteront 
d’être remplacées ou réparées. Le 
taux de taxation à Piedmont serait 
par ailleurs très compétitif.  

Une citoyenne demande ce qu’il 
advient du projet non terminé du 
Nordais; certaines propriétés étant 
inondées à cause de ce projet. Le 
maire explique que les procédures 
judiciaires se poursuivent et que le 
dossier avance en parallèle au niveau 
municipal. Il serait toutefois difficile 
de donner des détails vu les procé-
dures judiciaires et l’implication de 
plusieurs assureurs. Le maire admet 
que la situation est critique et que le 
dossier doit débloquer rapidement. 
Les citoyens seront informés publi-
quement dès que cela sera possible. 

Embauche d’une conseillère 
en gestion financière 
Le conseil a proposé d’embaucher 
une personne supplémentaire en 
gestion financière pour l’implanta-
tion du nouveau système informa-
tique. Bernard Bouclin et Marival 
Galland s’opposent à cette embau-
che, précisant ne pas avoir les infor-
mations budgétaires nécessaires et 
soulignant que le nouveau système 
est justement censé rendre les opéra-
tions comptables plus simples. 

Création d’un nouveau poste 
syndiqué en mécanique 
Une proposition de créer un nou-
veau poste permanent en mécanique 
a fait l’objet de discussions hou-
leuses. Madame Galland, précisant 
que les informations financières 

manquent, indique qu’il ne lui est 
pas possible de voter en faveur de la 
création du nouveau poste en ques-
tion. Le maire mentionne que le 
sujet a été discuté et que personne 
au conseil n’a manifesté de réserve 
sur cette question. Il explique qu’il y 
a une pénurie de personnel, qu’il est 
nécessaire de prévoir les retraites et 
d’embaucher en conséquence. Le 
maire mentionne qu’il s’agit d’un 
jeune Piedmontais qui est embau-
ché, qu’il vient de sortir de l’école et 
qu’il souhaite s’investir auprès de la 
municipalité pour sa carrière. 
Monsieur Bouclin indique que la 
masse salariale inquiète, vu l’aug-
mentation importante. Le maire 
maintient pourtant que la masse 
salariale n’a pas augmenté au budget 
entre 2023 et 2024. La création du 
poste est adoptée à la majorité. Le 
conseiller Bouclin est revenu sur 
l’augmentation de la masse salariale, 

qui serait de 12 % dans la dernière 
année. 

Développement à Piedmont 
Une demande d’agrandissement du 
périmètre urbain, dans la zone de la 
Ferme Lufti, a été formulée par le 
conseil. Le conseiller Bouclin avance 
qu’il y a eu un arrêt, par voie de réso-
lution, du développement immobi-
lier dans la municipalité; et ce, 
considérant la refonte du plan d’ur-
banisme. Il craint par ailleurs les 
coûts qui seront liés à un tel agran-
dissement, considérant les infra-
structures qui seront nécessaires. 

Le maire précise qu’on s’attend à 
ce que le gouvernement provincial 
freine l’étalement urbain en interdi-
sant très prochainement à Piedmont 
toutes constructions à l’extérieur du 
périmètre urbain. Il indique qu’il est 
important de développer afin d’aug-
menter les revenus et de pouvoir 
faire les investissements qui doivent 
être faits.  

Marival Galland soutient que ce 
changement de zonage est préma-
turé et qu’il lui est impossible de 
prendre une décision favorable avec 
l’information disponible.  

Le maire soutient que le sujet a été 
traité dans une rencontre préalable 
et qu’aucune question n’a été posée à 
ce sujet.  

Une citoyenne a soulevé des 
inquiétudes concernant un potentiel 
conflit d’intérêts, alors que ce ter-
rain aurait récemment été mis en 
vente par son propriétaire. 

Contamination du 
parc Gilbert-Aubin 
Une somme de 103 200 $ sera 
investi afin de procéder à l’étude de 

caractérisation de phase II, puisque 

l’étude de phase I a révélé la néces-

sité de procéder à une analyse de 

phase II. 

Comité consultatif en 

environnement 

À la suite de la démission du conseil-

ler Bernard Bouclin, c’est monsieur 

Martin Nadon, le maire, qui sera 

responsable de siéger au comité.

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca

PIEDMONT

Séance ordinaire du 5 février 2024
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Appelez nous aujourd'hui !Dre Tawni Bailey, BHSc, DDS 
Dr Guillaume Côté, DMD 
Dr André Garceau, DMD 
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Une équipe de 
professionnels 
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et à l'écoute 
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Dans le processus de domestica-
tion, on se mit à sélectionner les 
choux qui présentaient une belle 
grosse rosette de feuilles tendres ce 
qui a fini par donner, vers le premier 
siècle, le chou pommé Brassica olera-
cea capitata ou « chou du potager 
avec tête ». Le chou originel, très sem-
blable au borécole fut nommé 
Brassica oleracea acephala ou « chou 
du potager sans tête ». La grande 
famille du chou, les brassicacées, était 
auparavant connue sous le nom de 
crucifères, car leurs fleurs à quatre 
pétales sont en forme de croix.    

En plus de leurs qualités gustatives, 
les brassicacées recèlent des proprié-
tés nutritives multiples comme des 
substances protectrices et antioxy-
dantes. Les glucosinolates (molécules 
anticancéreuses), exclusifs à la famille 
du chou, agissent en renforçant de 
manière remarquable nos systèmes 
de défense. 

La parenté du chou (brassica 
oléracea) comprend : 
- En feuille : borécole aussi nommé 

kale ou chou frisé, collard ou chou 
cavalier, à grosses côtes ou du 
Portugal et les choux ornemen-
taux qui sont des variétés de boré-
coles 

- Pommé : chou blanc, rouge, de 
Savoie, de Milan, de Bruxelles, 
Quintal ou d’Alsace 

- En fleur : brocoli vert, ou pour-
pre, chou ou brocoli romanesco, 
chou-fleur blanc ou de couleur, 
rapini, brocolini 

- À tige renflée : chou-rave. 
La grande famille des brassicacées 

compte plusieurs autres plantes 
potagères, dont le navet, le rutabaga, 
le radis, la moutarde, le colza, le rai-
fort,  le wasabi, le chou chinois, le 
bok ckoy, la roquette et plus encore. 
Des plantes ornementales dont 
l’ibéris, l’hespéris, la giroflée, etc. 

Ma salade de chou et 
sa vinaigrette ranch maison 

Colorée à souhait, cette salade est des 
plus rafraîchissantes. Excellente dans 
les sandwichs chauds de poulet sur 
pain brioché. 

Ingrédients 
- Chou (blanc) ou chou de Savoie 

en fines lamelles, 2 tasses 
- Chou rouge en fines lamelles, 1 

tasse 
- Fenouil en fines lamelles, 1 tasse 
- Carotte râpée, 1 moyenne 
- Poivrons de couleur en fines 

lamelles, environ 1 tasse 
- Raisins secs ou canneberges 

séchées, ¼ à ½ tasse (facultatifs) 
Préparation 
Mettez tous les ingrédients dans un 
grand bol et laissez de côté pendant 
que vous préparez la vinaigrette. 

Vinaigrette ranch maison 
Pour ceux qui aiment le style « cré-
meuse », voici une délicieuse vinai-
grette prête en un rien de temps : 
meilleure qu’une vinaigrette du 
commerce. On peut en faire une 
sauce trempette en y mettant plus de 
yogourt (idéalement, du grec bien 
consistant). Aussi, de l’aneth, du per-
sil ou de la coriandre peuvent y être 
ajoutés. 

Ingrédients 
- Oignon râpé ou haché finement, 

15 à 30 ml (1 à 2 cuil. à soupe) 
- Ail râpé ou haché finement, 1 ou 

2 gousses 
- Sel, une pincée (environ ¼ de 

cuil. à thé) 
- Poivre, au goût 
- Moutarde de Dijon, 5 ml (1 cuil. 

à thé) (facultative) 
- Vinaigre blanc au choix (de riz, 

balsamique, de vin), 30 ml (2 cuil. 
à soupe) 

- Huile d’olive, 15 ml 
- Sirop d’érable, 5 ml ou plus au 

goût (ou ½ cuil. à thé de sucre) 

- Yogourt nature grec ou autre, ¼ 
de tasse + eau au besoin 

Préparation 
Mélangez tous les ingrédients, sauf le 
yogourt. Incorporez-le en dernier et 
ajoutez un peu d’eau si le mélange 
vous semble trop épais. 

Bon appétit !

Avec Odette Morin

Dernièrement, alors que j’étais avec 
Darius et que nous faisions sa routine 
d’avant-dodo, nous avons choisi de 
relire un livre qu’il aimait beaucoup 
m’entendre lire lorsqu’il était plus 
petit:  Le conte chaud et doux des chau-
doudoux. 

Dans ce livre, les résidents d’un 
pays lointain naissent tous avec un 
sac plein de chaudoudoux à volonté, 
inépuisable. Ces chaudoudoux sont 
des petites bêtes qui font en sorte 
que les gens qui les recoivent se sen-
tent tout chaud et doux en dedans. 
Une sorcière, mal intentionnée, sug-
gère que les chaudoudoux ne sont 
peut-être pas illimités. Les gens évi-
tent alors d’en donner aux autres, 
sauf à leur famille très proche. Sans 
chaudoudoux, les gens commencent 
alors à être tristes et à se dessécher. 
Jusqu’au jour où arrive une incon-
nue dans le village qui donne des 
chaudoudoux sans compter. Les 
enfants l’aiment beaucoup, parce 
qu’ils se sentent bien avec elle. Alors, 
eux aussi recommencent à distribuer 
de nouveau des chaudoudoux, au gré 
de leurs envies, pour faire plaisir.  

Ce livre, écrit par Claude Steiner, 
psychologue transactionnaliste, 
traite de l’art d’être heureux et de 
rendre les autres heureux, de la joie 
de donner et de recevoir. Nous avons 
tous besoin de chaudoudoux… 
Autrement dit, nous avons tous 
besoin d’amour.      

Mais cet aspect du livre n’est pas 
quelque chose dont nous avions dis-
cuté, Darius et moi. Darius aimait 
que je lui lise l’histoire, pas l’analyser ! 

Mais cette fois-ci, il m’a demandé : 
« Tatie, est-ce qu’on peut donner des 
chaudoudoux à qui on veut ? On ne 
doit pas les garder pour nos 
parents ? » Et moi de lui répondre : 
« Bien sûr, qu’on peut en donner à 
qui on veut mon loup ! Pour moi, les 
chaudoudoux sont comme dire je 
t’aime, car me faire dire je t’aime me 
fait tout chaud et doux en dedans. Je 
peux dire je t’aime à mon amoureux 
Joanis, à ma sœur Chantal, et à toi ! 
Ce sont des amours différents, mais 
qui sont tous importants ! Le dire à 
une personne ne l’enlève pas à 
l’autre. Et toi, tu peux donner des 
chaudoudoux, ou dire je t’aime, à ta 

maman, ton papa, tes cousines, à 
tous ceux que tu aimes ! » 

C’est alors qu’il m’a regardé avec 
son petit sourire coquin jusque dans 
les yeux et qu’il m’a dit : « Tatie, tu 
sais ce qui me fait chaud et doux 
dedans ? » « Non mon loup, c’est 
quoi ? », que je lui réponds. « C’est 
quand tu me fais ça », dit-il en se 
penchant vers moi et en entourant 
ma taille de ses petits bras. « C’est 
quand tu me fais des câlins comme 
ça, mon cœur devient tout chaud et 
doux, et il monte haut, haut, haut, 
plus haut que tous les autres pendant 
le câlin ! », dit-il. « Merci mon loup, 
et, tu sais quoi, je t’aime ! », que je lui 
ai répondu en lui rendant son câlin.  

Car Darius avait compris qu’on 
peut dire je t’aime, mais que parfois, 
les gestes en disent plus que tous les 
mots du monde ! Peu importe la 
forme, c’est le sentiment qui est 
important !

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

« Je t’aime », sous toutes ses formes

Darius et Tatie lors d’un récent câlin, au Café 
White et compagnie.      
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L’amour revêt plusieurs formes, même pour les enfants, 
mais chacune d’elles ont en commun de se traduire par 
un « je t’aime ».   

C’est un chou sauvage en feuille qui serait à l’origine du 
chou pommé tel qu’on le connaît. Semblable au borécole 
(kale ou chou frisé), il aurait été découvert il y a plus de 
2 000 ans (certaines sources disent 8 000) en Anatolie qui 
était la partie Est du bassin méditerranéen.

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.ca

Le chou et sa grande famille

Ces causeries auront lieu les same-
dis, de 10 h à 12 h, au pavillon Léon-
Arcand, au 296, de la rue des 
Genévriers, à Prévost. 

Le jardinage intérieur : 16 mars  
Depuis quelques années, le Québec 
s’efforce d’accroître sa production de 
légumes en serres afin de renforcer 
son autonomie alimentaire. Or, ce qui 
est possible à grande échelle peut aussi 
l’être à une échelle plus modeste. 
Venez découvrir les besoins des 
plantes en éclairage, en terreau et en 
engrais, quelles variétés de légumes se 
prêtent le mieux à la culture inté-
rieure, et quels cultivars procurent le 
meilleur rendement. Cette confé-
rence-causerie animée par Geneviève 
Belleau, une horticultrice, vous four-
nira toutes les informations essen-
tielles pour vous lancer dans un projet 
qui vous permettra d’avoir accès à des 
légumes frais à longueur d’année. 

Le papillon monarque : créer une 
oasis chez soi pour aider à sa 
reproduction : 13 avril 
Sylvie Fortin, qui animera cette 
conférence-causerie, est l’initiatrice 
du projet « Faire pousser des mo-
narques », démarré en 2022, qui a 
permis d’implanter des oasis pour les 
papillons monarques sur des terrains 
municipaux (cinq à Prévost et un à 
Saint-Hippolyte). À l’issue de cette 
causerie, vous aurez en main tous les 
éléments dont vous avez besoin pour 
aménager avec succès une oasis sur 
votre terrain. Vous y apprendrez les 
bonnes pratiques à adopter, et quoi 

faire ou ne pas faire en présence 
d’œufs et de chenilles de monarques. 
Vous découvrirez aussi le cycle de vie 
de ce papillon migrateur et appren-
drez à reconnaître les autres insectes 
qui dépendent de l’asclépiade pour 
leur nutrition ou leur reproduction. 

Élever des poules chez soi, avan-
tages et bien-être animal : 27 avril 
Avoir des œufs frais tous les jours, un 
rêve ! Mais pour se lancer dans une 
telle aventure sans y perdre ses plu-
mes, il convient de bien s’informer 
des réglementations de votre Munici-
palité, des règles d’hygiène et des 
normes de bien-être animal. Il faut 
aussi choisir avec soin sa variété de 
poules pondeuses et leur fournir la 
nourriture appropriée tout en les met-
tant à l’abri des prédateurs et des 
intempéries. Geneviève Belleau, qui 
animera cette conférence-causerie, est 
horticultrice et héberge des poules 
depuis plusieurs années. Elle se fera 
un plaisir de partager son expérience 
et de répondre à vos questions. 

Le nombre de places pour ces 
causeries est limité – Vous devez 
réserver et payer à l’avance. Le coût est 
de 10 $, payable lors des conférences 
régulières mensuelles ou par virement 
Interac en envoyant vos coordonnées 
à  shep1@videotron.ca 

Notez que pour la causerie sur le 
jardinage intérieur, vous devez obliga-
toirement vous inscrire par courriel et 
payer par Interac. Pour plus d’infor-
mations, consultez notre site à 
shepqc.ca.

Conférences-causeries à la SHEP 

Une nouvelle formule 
Diane Barriault – Ce printemps, la SHEP vous offre trois 
conférences-causeries. Cette nouvelle formule destinée à un 
auditoire restreint permet des échanges plus directs et 
plus dynamiques avec nos conférenciers, des personnes de 
notre région dont nous voulons valoriser l’expertise.

Offert à une admission uniforme 
de 60 $, je me disais que c’est le prix 
moyen d’un concert de ce calibre à 
Montréal, sans compter bien sûr l’es-
sence et le stationnement. Et qui plus 
est, en choisissant ce concert, vous 
contribuez à maintenir nos billets du 
reste de la saison à des prix qui défient 
toute compétition. Cette introduc-
tion peut vous paraître un peu « publi-
citaire », mais mon but est de fidéliser 
notre public habituel et, surtout, 
d’amener de nouveaux mélomanes 
dans notre salle. Considérant que, 
depuis plus de 25 ans, Diffusions 
Amal’Gamme a démontré, hors de 
tout doute, son professionnalisme en 
adoptant des critères très élevés dans 
le choix des artistes qui composent sa 
programmation année après année, je 
suis toujours étonné quand des gens 
de la région me disent ne pas 
connaître Diffusions Amal’Gamme. 
Au fait, c’est le 25 février que 
Charles Richard-Hamelin, un grand 
spécialiste de Chopin, nous proposera 
des œuvres de Granados, de Albéniz 
et, bien sûr, Frédéric Chopin. 

Le 10 mars, les amoureux du piano 
classique seront comblés une fois de 
plus avec la venue de Antonio Di 

Cristofano qui vous avait charmé 
lors de son passage précédent. Cette 
fois, Di Cristofano qui est constam-
ment en tournée sur les cinq conti-
nents s’arrête à Prévost afin de nous 
présenter, comme toujours, un récital 
de très haut niveau en empruntant les 
morceaux des géants de la musique 
classique : Beethoven, Brahms, 
Rachmaninov et Berg, pour ne nom-
mer que ceux-là. 

La semaine suivante, le samedi 16 
mars, à 19 h 30, nous changeons de 
registre et d’horaire, car pour mar-
quer la Saint-Patrick et le printemps 
(qui sera, je l’espère, à nos portes), 
nous accueillons Keltik Pilgrim, 
groupe des Laurentides qui se spécia-
lise dans le répertoire celtique instru-
mental et chanté. Les cinq musiciens 
qui composent cet ensemble sont 
tous de « vieux routiers » du réper-
toire traditionnel issu de l’Irlande et 
de l’Écosse; c’est donc au son du vio-
lon, des flûtes irlandaises (whistle), 
de la cornemuse, de la guitare, du 
banjo et du bodhrán (tambour irlan-
dais) qu’ils vous inviteront à bouger 
du pied, à taper des mains et à fre-
donner certains airs plus familiers. 

  En route vers le printemps ! 

www.diffusionsamalgamme.com  

avec Raoul Cyr

Je réalise que c’est un immense privilège de recevoir le pia-
niste Charles Richard-Hamelin, un virtuose d’envergure 
internationale, dans le cadre de notre événement-bénéfice. 
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On se situe au haut de la côte qui descend 
vers le pont Shaw. On reconnaît, à droite, 
l’affiche routière indiquant la direction de 
Sainte-Agathe. La rue Principale a longtemps 
été nommée la route 11 (l’ancêtre de la route 
117) et était le principal lien entre le nord 
(Sainte-Agathe) et le sud (Saint-Jérôme) de la 
région. 

On reconnaît à droite l’épicerie Alexander’s 
qui était voisine du restaurant Giroux de la 
rue Principale. 

Vous avez des informations supplémen-
taires, n’hésitez pas à communiquer avec moi. 

Rue Principale à 
Shawbridge (Prévost), 
date inconnue

Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

Février : à deux !

lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Love again : un peu, 
beaucoup, passionnément  
(vf. Love again) Film, 2023, comé-
die romantique, États-Unis, 1 h 44; 
Crave et Amazon Prime Video; réali-
sation : Jim Strouse; interprète : 
Priyanka Chopra Jonas, Sam 
Heughan et Céline Dion.   

Synopsis – Et si un simple texto 
vous menait vers l’amour de votre 
vie ? À la suite de la perte de son 
fiancé, Mira Ray envoie une série de 
SMS romantiques à son ancien 
numéro de téléphone portable, sans 
savoir qu’il a été réaffecté au journa-
liste musical Rob Burns. Rob 
devient captivé par l’honnêteté de 
ces mots dans les 
textes magnifique-
ment construits. Il 
devient alors obsédé 
par l’idée de décou-
vrir l’identité de la 
mystérieuse autrice 
des messages.  

Ciné-fille – Je ne suis pas très adepte 
des comédies romantiques, à l’ex-
ception des films d’époque. Mais, à 
Noël et à la Saint-Valentin, j’aime 
bien dénicher un film romantique à 
regarder avec mon amoureux. Or, 
ces dernières années, l’offre est 
grande, mais pas nécessairement de 
qualité. Mais comme j’apprécie la 
série Outlander, j’étais curieuse de 
voir Love again : un peu, beaucoup 
passionnément, car Sam Heughan 
(Jamie dans Outlander) y tient le 
rôle de Rob. Et le sujet me rappelait 
un peu l’excellent You got mail, avec 
Meg Ryan. 

Love again : un peu, beaucoup, pas-
sionnément s’est avéré être un bon 
divertissement, avec une histoire 
attachante et de belles images. Il y a 

toutefois quelques incongruités. Les 
acteurs sont bons, et la réalisation 
classique, mais efficace. Pour un film 
qui a été tourné pendant la pandé-
mie, avec contraintes de tournage, 
le résultant est tout de même 
surprenant. 

Un bon film, parfait pour une soi-
rée romantique, surtout si vous 
n’avez pas trop d’attentes. C’est tout 
de même mieux qu’un film 
Hallmark. 7 sur 10 

Ciné-gars – C’est un film à l’eau de 
rose. Un vrai film de romance, mais 
les comédiens sont bons. La trame 
de l’histoire est un peu tirée par les 
cheveux, mais originale. La partie 
avec Céline Dion ajoute au film. 
J’ai apprécié Love again : un peu, 
beaucoup, passionnément. 7,5 sur 10 

Simple comme Sylvain  
Film, 2023, comédie sentimentale, 
Québec, France, 1 h 52; Crave et 
Amazon Prime Video; réalisation : 
Monia Chokri; interprètes : Magalie 
Lépine Blondeau, Pierre-Yves 
Cardinal, Francis-William Rhéaume, 
Christine Beaulieu et Mathieu 
Baron.  
Synopsis – Sophia, 40 ans, profes-
seure de philosophie à l’université 
du Troisième Âge, vit en couple 
depuis dix ans avec Xavier, profes-
seur de science poli-
tique. Ils ont une vie 
confortable et leur 
couple est stable, 
quoique leur vie 
sexuelle semble en 
veilleuse. En contre-
partie, ils ont une 
vie sociale riche et 
heureuse avec leurs amis et parents 
respectifs. L’existence de Sophia bas-

cule le jour où elle fait la rencontre 
de Sylvain, charpentier dans les 
Laurentides, qui doit rénover leur 
maison de campagne. Entre Sophia 
et Sylvain, c’est le coup de foudre. 
Les opposés s’attirent, mais cela 
peut-il durer ? 

Ciné-fille – L’amour-raison avec 
une personne de la même classe 
sociale que soi, où l’amour-passion 
avec quelqu’un qui est notre 
opposé ? C’est la grande question 
que soulève le film Simple comme 
Sylvain, de Monia Chokri. L’endo-
gamie, pratique observée chez tous 
les peuples, consiste à choisir priori-
tairement et majoritairement son 
futur conjoint à l’intérieur d’une 
même classe sociale ou groupe. 
L’union hors de son groupe est-elle 
viable ? 

Le sujet du film est très intéressant 
et nous amène à nous questionner 
sur nos préjugés envers les autres 
classes sociales. Dans le film, chaque 
personnage entretient des préjugés, 
parfois même à son insu. La passion 
entre Sophia et Sylvain est très bien 
démontrée, passant de l’intensité à 
l’humour. Le parallèle entre les diffé-
rentes théories que Sophia aborde 
dans les cours de philosophie qu’elle 
donne à l’université du Troisième 
Âge, et sa situation amoureuse, 
ajoute au film et à l’histoire. Par 
exemple, au début de sa liaison avec 
Sylvain, on a droit à l’impossible 
objet du désir selon Platon. Plus loin 
dans le film, la réalisatrice nous pré-
sente aussi un portait moins flatteur 
de la passion, entre jalousie et avilis-
sement.  

Pour ceux qui seraient tentés par 
les procès d’intentions, la cinéaste se 
moque gentiment autant des intel-
lectuels que des gens « du peuple ». 
On sent son affection pour ses per-
sonnages, autant pour Sophia, tou-
jours dans les tons de brun et de 
beiges, que pour le couple Christine 
Beaulieu et Mathieu Baron, carica-

turaux, mais délicieux en Karine et 
Kevin, qui eux sont très colorés ! 

On devine l’amour de Monia 
Chokri pour les films français des 
années 1970. Dans son film La 
femme de mon frère, elle exploitait 
trop les plans ralentis et la musique 
française d’une autre époque, ce qui 
avait été un gros bémol pour moi. 
Elle récidive dans Simple comme 
Sylvain, avec des images flirtant 
parfois avec le kitsch, mais cette fois-
ci, le dosage est meilleur.  

Simplement, un film intéressant à 
voir. 8,5 sur 10 

Ciné-gars – Un film qui amène à 
la réflexion sur l’amour et les rela-
tions de couple.  

La touche de style film français 
des années 1970-1980, c’est-à-dire 
la trame sonore, les longs plans de 
vues, et le côté image-photo, m’a 
agacé. 

Le clash entre la fille intellectuelle 
et le gars de région est le noyau du 
film, et aussi son point fort. Le film 
nous présente une belle sélection 
d’actrices et d’acteurs québécois. 
7 sur 10 

Love and friendship  
Film, 2016, comédie, drame, roman-
ce, historique, Royaume-Unis, 1 h 33, 
Apple TV; réalisation : Whit Stillman; 
interprètes : Kate Beckinsale, Chloë 
Sevigny et Stephen Fry. 
Synopsis – Angleterre, fin du 
XVIIIe siècle : Lady Susan Vernon 
est une jeune veuve dont la beauté et 
le pouvoir de séduction font frémir 
la haute société. Sa réputation et sa 
situation financière se dégradant, 
elle se met en quête de riches époux, 
pour elle et sa fille adolescente.  

Épaulée dans ses intrigues par sa 
meilleure amie Alicia, une 
Américaine en exil, Lady Susan 
Vernon devra déployer des trésors 
d’ingéniosité et de duplicité pour 
parvenir à ses fins, en ménageant 
deux prétendants : le charmant 

Reginald et Sir James Martin, un 
aristocrate fortuné, mais prodigieu-
sement stupide… 

Librement adapté de Lady Susan, 
de Jane Austen. 
Ciné-fille – Vous connaissez mon 
amour pour les films « avec cos-
tumes ». Il est logique d’en dédui-re 
mon appréciation pour les écritures 
de Jane Austen. Et 
vous avez raison. 

Mais voilà, mal-
gré mon amour 
pour les films 
d’époque et pour 
l’œuvre de Jane 
Austen, et malgré 
mon appréciation 
pour le jeu des actrices Kate 
Beckinsale et Chloé Sévigny, le film 
Love and friendship ne m’a pas cap-
tivé. Pourtant, tout est là pour que 
ce soit un bon film : le sujet, les 
acteurs, les décors, les costumes. 
Mais il manque ce petit je-ne-sais-
quoi, cette petite touche magique 
qui en aurait fait un superbe film. 

Au final, Love and friendship est 
un film qui se laisse regarder et qui 
est un plaisir pour les yeux. L’histoire 
est bonne et intéressante, quoique 
prévisible. Mais le film aurait pu être 
meilleur.  7 sur 10 

Ciné-gars – Beaux décors d’é-
poque, ainsi que les habits, tous très 
réussis. Excellente interprétation de 
la part de la distribution du film. Les 
répliques, le langage et les manières 
de l’époque représentent bien le style 
de Jane Austen.  

Malgré ces bons points, le film 
aurait pu être beaucoup plus court. 
L’histoire est mince et il manque 
quelque chose pour en faire un vrai 
bon film. Love and friendship ne 
nous permet pas de s’attacher aux 
personnages, sauf pour la fille de 
Lady Susan, mais son entrée en 
scène n’arrive qu’à la moitié du film. 
Voilà peut-être ce qui manquait au  
film ?  6,5 sur 10

Février, deuxième mois de l’année et mois de la Saint-
Valentin ! Pour ceux qui cherchent un film à regarder à 
deux, en amoureux, ou seul en rêvant de trouver l’âme 
sœur, voici trois films sur l’amour, assez différents les uns 
des autres !

Benoit Guérin 
bguerin@journaldescitoyens.ca
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.

CH
A

R
A

D
E

RÉPONSES DE JANVIER 2024 

CHARADE  
Art – Robe – As = Arobas (ou arobase) 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  

M A Ç O N  
1 – Maïs   2 – Août   3 – Castor 

4 – Oasis   5 – Noce 

QUI SUIS-JE ?  Le Kazakhstan

GAGNANT DU DÉFI 
de janvier 2024

Le gagnant 
du DÉFI est 

Simon 
Chevalier, 
46 ans de 

Prévost.

Février 2024

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État (pays) d’Europe à la fois continental, péninsulaire 
et insulaire. 

2 – On dit que je suis le berceau de la démocratie. 

 3 – L’île de Crète se situe tout près de la limite sud de mon terri-
toire. Q

UI
 S

UI
S-

JE
 ?

  
À 

LA
 R

EC
HE

RC
HE

 D
U 

M
OT

 P
ER

DU

1  2  3  4  5  

 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Point cardinal qui évoque la 

chaleur. 

2 – Manteau porté lorsqu’il pleut. 

3 – Ceux du Soleil nous réchauf-

fent.

4 – Point cardinal qui rappelle les 
cowboys. 

5 – Accessoire portatif qui nous 
protège de la pluie. 

Mot (ou nom) recherché: Résul-
tat d’une évaporation.

- Mon premier – dans l’alphabet, 
entre le R et le T. 

- Mon deuxième – ce que sont 
l’ouïe, la vue, l’odorat, le goût 
et le toucher. 

- Mon troisième – il peut être 
bleu, nuageux ou étoilé.    

- Mon tout – dont on ne peut se 
passer.

Synopsis – Découvrez la jeunesse 
de Willy Wonka, l’extraordinaire 
inventeur, magicien et chocolatier 
de l’univers féérique de Charlie et 
la chocolaterie de Roald Dahl. 

Comme sa mère lui disait plus 
jeune que les meilleurs chocolats 
qu’on puisse goûter sur terre se 
trouvent à la Galerie gourmande, 
le jeune Willy Wonka met tout en 
branle afin de réaliser son rêve 
d’ouvrir sa propre boutique dans 
ce lieu raffiné. Alors qu’il est sur le 
point de voir son souhait le plus 
cher être exaucé, il est confronté au 
cartel du chocolat, mené par trois 
des plus grands producteurs de 
l’endroit. Ceux-ci s’efforceront de 
lui mettre des bâtons dans les 
roues. De plus, il est fait prisonnier 
par madame Scrubitt, qui le force à 
travailler pour elle, aux côtés 
d’autres bonnes personnes qu’elle 
exploite sans scrupule. 
Ciné-fille – Dans cet antépisode 
de Charlie et la chocolaterie, nous 
retrouvons Willy Wonka, avant sa 
réussite dans le monde du choco-
lat. Alors que la version de 2005 de 
Tim Burton, avec Johnny Depp, 
nous présentait un Willy excen-
trique, névrosé et inquiétant, mais 
au sommet de son art, Wonka nous 
permet de le découvrir alors qu’il 
est encore naïf, simple et gentil, 
avec la tête pleine de rêves. Le film 
de Tim Burton respectait davan-
tage l’univers sombre de Roald 
Dahl, mais Wonka est plus familial. 
Ce n’est pas l’idée que j’en avais au 

départ, mais cette représenta-
tion fonctionne. Les 
embûches et la méchanceté 
que subit Willy dans le film 
sont logiques, et respectent le 
travail de Roald Dahl, qui 
teinte d’humour noir et de 
cruauté les morales de ses 
romans.  

Par contre, Wonka nous rappelle 
parfois davantage Oliver Twist et 
l’univers de Charles Dickens, avec 
son personnage de l’orpheline, la 
corruption des autorités et son 
univers résolument victorien (à 
l’exception des téléphones présents 
partout) ! On y décèle aussi un air 
de Mary Poppins avec certains élé-
ments déjantés de l’histoire et les 
décors colorés et vibrants. L’envol 
de quelques personnages n’y est 
pas étranger non plus ! 

La distribution de haut niveau 
est parfaite avec, outre Timothée 
Chalamet, innocemment excel-
lent, les incroyablement talentueux 
Sally Hawkins (La forme de l’eau, 
Maud), Hugh Grant, Jim Carter 
(Downtown Abbey). Olivia 
Coleman (The favourite) est savou-
reuse en geôlière. Mattew Baynton 
et Simon Farnaby, de la série bri-
tannique Ghosts, se démarquent 
aussi. D’ailleurs, Farnaby est aussi 
coscénariste pour Wonka. Seul 
Bémol : les chansons parfois un 
peu trop longues, à part l’excel-
lente Oompa-Loompas, déjà pré-
sente dans la première version de 
Charlie et la chocolaterie de 1971. 

Un film parfaitement réalisé, 
avec des décors magnifiques, des 
costumes superbes, des acteurs 
excellents, et une histoire à la fois 
sombre et belle, drôle et touchante. 
Une explosion pour les yeux à 
défaut de satisfaire nos papilles. 
8 sur 10. 
Ciné-gars – Pour moi, qui ne suis 
pas amateur de comédies musi-
cales, le début de Wonka, par une 
longue chanson, m’a rendu incon-
fortable.  

On part à la découverte d’une 
histoire originale avec le jeune 
Willy Wonka, parfaitement inter-
prété par Timothée Chalamet. Son 
personnage, joyeux malgré les 
embûches, sa personnalité positive, 
ainsi que ses folles inventions, don-
nent une âme à Wonka. Nous 
découvrons aussi une panoplie de 
personnages tous plus originaux les 
uns des autres. Au fil du film, les 
chansons s’intègrent bien dans 
l’histoire.  

La vue de Hugh Grant, en 
Oompa-Loompa, nous fait large-
ment sourire. L’acteur est un choix 
judicieux pour ce rôle. La fin du 
film ne m’a donné qu’une envie : 
manger du chocolat ! 8 sur 10 

Les salutations d’usage impliquent 
souvent le moment du jour. Quand 
on rencontre quelqu’un ou entre en 
contact avec lui, on peut se conten-
ter d’un Salut !, mais l’expression 
courante est plutôt un simple 
Bonjour ! Quel que soit d’ailleurs le 
moment de la journée, le mot jour en 
évoque les 24 heures. Il sert ainsi aux 
échanges en début de correspon-
dance et dans les courriels, entre 
autres, où il permet de ne pas se sou-
cier de l’instant où le message est lu; 
mais vers la fin du jour, en commu-
nication directe un Bonsoir ! est nor-
mal, quand il précède le départ de 
l’une ou de l’autre personne.  

Il faut dire que les deux formules 
bonjour et bonsoir ne sont à l’écrit 
formées que d’un seul mot, 
puisqu’elles ont évolué à la manière 
du maintenant qui cache l’allusion 

au fait de se tenir la main, un geste 
qu’on ne pose qu’en présence de 
l’autre. Ces trois mots n’évoquent en 
effet plus la durée, qu’on retrouve 
quand on se souhaite au matin une 
bonne journée; après le milieu du 
jour, un bon après-midi; en fin de 
journée, une bonne soirée; tout 
comme le vendredi, une bonne fin de 
semaine ! 

S’il s’agit dans ces derniers cas 
d’évoquer une durée assez longue, 
les expressions décrivant les diffé-
rentes parties du jour sont par contre 
souvent associées à des moments 
plutôt brefs. L’aube ne couvre ainsi 
que cette lueur assez brève où l’hori-
zon est blanchi par un soleil encore 
invisible. L’aurore, elle, est une lueur 
encore plus courte qu’on appelle 
aussi le point du jour, et au Québec la 
barre du jour. À l’inverse, le crépus-

cule est ce moment du déclin du 
jour; et le matin, en tant que tel, arri-
vant avec le lever du soleil, n’est pas 
vraiment long lui non plus.  

Or, contrairement à notre matin, le 
morning anglais désigne toute la 
durée qui court du lever du soleil 
jusqu’à midi. Chaque langue décrit 
la réalité à sa manière, et dans notre 
voisinage anglophone il était prévi-
sible que le Good morning ! étasunien 
influence notre français en nous 
offrant d’utiliser un Bon matin ! 
L’expression est pourtant parfaite-
ment incorrecte, puisque cet allon-
gement de la portée du mot anglais 
correspond plutôt à notre matinée : 
un mot, entre autres, utilisé quand 
on fait la grasse matinée en se levant 
très tard. 

La formule devenue endémique 
fait ainsi perdre de vue le sens que le 
français donne au matin, alors qu’il 
serait si facile de dire un Bonjour ! 
toujours convenable et passe-
partout. L’urgence d’en abandonner 
la pratique est d’ailleurs décuplée, 
puisqu’il est déjà concurrencé par 
l’autant fameux que détestable Hi ! 
(haille), dont on retrouve aussi la 
trace dans nos téléromans sous la 
forme d’un Hé !, à n’utiliser qu’entre 
amis. 

Bonjour, à toutes et tous !

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0

Bon matin est un anglicisme 
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NDLR : Nos deux cinéphiles, Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-
Adèle tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

Aventure, famille, fantas-
tique, 2023, États-Unis, 
Royaume-Uni, 1 h 57; 
réalisation : Paul King; 
interprètes : Timothée 
Chalamet, Calah Lane, 
Sally Hawking et Hugh 
Grant.

À la recherche du mot perdu  
 1  2  3  4  5  6  

 P A G N O L  
 

 

   1  2  3  4  5  6  

 O U R S I N

1 – Prune 
2 – Aïoli 
3 – Grotte 

4 – Nectar 
5 – Olive 
6 – Laurier 

1 – Ouest 
2 – Urbain 
3 – Résine 

4 – Sables 
5 – Iris 
6 – Nid 

Wonka

MAINTENANT 

PERMIS AUX 

ADULTES

30$
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 Spectacles d’ici  

Philip Chiu au piano
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Dans le cadre de la Série Jeunes virtuoses, Diffusions Amal’Gamme a pro-
duit le concert de Philip Chiu – Voyages – le dimanche 28 janvier 2024, à 
la salle de spectacles Saint-François-Xavier à Prévost.

JOURNÉES DE 
LA PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE 

En cette journée de la persévérance scolaire, 
je veux prendre un moment pour souligner 
l'importance de l'engagement continu de nos 
jeunes dans leur parcours éducatif. 
 
Ils et elles doivent persévérer et de notre côté 
nous devons nous assurer de leur offrir tout le 
soutien et l'assistance nécessaires à leur réussite. 
Ensemble, persévérons ! 

72, rue de la Gare, Bureau 203, Saint-Jérôme, J7Z 2B8 

450 565-0061    Rheal.Fortin@parl.gc.ca

RHÉAL ÉLOI FORTIN 
DÉPUTÉ DE RIVIÈRE-DU-NORD

Rejoignez-nous sur 
les réseaux sociaux !  

Philip Chiu – Voyages  

Un concert incomparable

Quatre sympathiques musiciens manient 
leur saxophone avec passion et grand plaisir. Ils 
sont complices, ils se connaissent bien, ils sont 
souriants. Ils ont joué ensemble sur plusieurs 
continents. Ce sont des musiciens expérimen-
tés. Le public est immédiatement conquis par 
leur belle énergie. Un bel après-midi en pers-
pective !  

Corinne Lanthier, au saxophone alto est très 
à l’aise, habile et très musicale : elle nous ravit 
avec une sonorité ronde et riche. Alfredo 
Mendoza, au saxophone soprano, est impres-
sionnant par son doigté remarquablement 
rapide et sa grande musicalité. Mathieu Gaulin 
au saxophone baryton et arrangeur, est l’es-
piègle créatif du groupe. Il s’amuse sur la scène 
et surprend ses collègues. Il est beau à voir 
jouer. Isabelle Choquette, au saxophone ténor, 
aura l’occasion à quelques reprises de nous faire 
entendre son immense talent et la magnifique 
sonorité de son instrument. 

En bref, des musiciens chevronnés dont on 
entend non seulement la qualité dans l’exécu-
tion et dans le rendu de chacune des pièces 
choisies, mais dont le talent se déploie à travers 
la polyvalence. Le répertoire est varié, allant du 
saxophone classique au contemporain.  

Chôro et tango d’Aldemaro Romero, La quête 
de Jacques Brel dont l’arrangement a été réalisé 
par Mathieu Gaulin accordant la ligne mélo-
dique au saxophone ténor qui rend hommage 
à l’œuvre. Concerto italien de J.S.Bach étude 
écrite en 1735 pour clavecin qui est admirable-
ment rendue par nos artistes dont on peut 
entendre les soli en alternance. Suite plaisante 
inspirée de Vladimir Cosma, musicien qui a 
écrit les trames sonores de plusieurs films, dont 
Les mystères de Paris, Le Grand Rabbi (Rabbi 
Jacob), Le grand blond avec une chaussure noire, 
Le bal. Cette belle présentation était très 
ludique.  

Des Sélections de Porgy and Bess de George 
Gershwin dont la très connue Summer Time. 
Est-ce que le sax épouse le jazz ou est-ce l’in-
verse ? Peu importe la réponse, il en résulte un 
mariage parfait. Dixie de Harmonium dont 
l’arrangement est de Mathieu Gaulin, est une 
très belle pièce qui nous ramène en 1975. 
Finalement, Toquades de Jérôme Naulais 
constituées de courtes pièces sans liens entre 
elles. 

Si la mission de ce quatuor est de faire 
connaître le saxophone au public, je puis affir-
mer avec certitude : mission accomplie et drô-
lement bien accomplie !

Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca 

Le Quatuor Nelligan, quatre musiciens qui manient leur saxophone avec 
passion. Le dimanche 11 février 2024, dans le cadre de la série Azimuts & 
Jazz/Monde, Diffusions Amal’Gamme produisait le Quatuor Nelligan 
dans Tango et Nostalgie à la salle Saint-François-Xavier à Prévost.

Un concert incomparable par la singularité 
de ce pianiste. Bien au-delà de ce que l’on 
qualifie habituellement : lyrisme, fluidité, sen-
sibilité, technique parfaite, qu’il possède haut 
la main, Philip Chiu est ailleurs. Il a découvert 
l’art de tirer dans chacune des pièces interpré-
tées, des nuances, des couleurs, des paysages, 
des sonorités inconnues qu’il partage avec 
brio. Même si nous avons entendu plusieurs 
fois certaines œuvres de son programme, c’est 
comme si on les entendait pour la première 

fois. Lui seul a su nous livrer le fruit de sa pré-
cieuse quête musicale. Le voyage auquel il 
nous invite est incomparable.  

D’entrée de jeu, il s’adresse au public pour 
présenter un programme qu’il a sciemment 
concocté en faisant des liens judicieux entre 
les pièces. Ces liens, il les voit comme des 
leviers d’inspiration en les associant à d’autres 
compositions par le rythme, l’ambiance, l’at-
mosphère. C’est très osé, très bien orchestré et 
le résultat est fabuleux. 

Sa compréhension de la musique et sa façon 
de la livrer s’expriment non seulement par les 
millions de nuances remarquablement exécu-
tées par chacun de ses doigts, mais aussi par la 
maturité avec laquelle il exerce son art. On 
remarque que certains artistes atteignent ce 
niveau à un âge plus avancé habituellement. 

À le regarder s’asseoir au piano et se concen-
trer, on ressent son immense respect et sa pos-
ture d’humilité à l’égard de la musique. 
Touchant et vrai. Voici ce qu’il nous fait 
entendre. 

Claude Debussy : Images, livre 1, il s’agit de 
trois pièces dont : Reflets dans l’eau, Hommage 
à Rameau, Mouvement qui ont su tailler leur 
place dans la littérature du piano. Pièces que 
Philip Chiu associe à des compositrices 
contemporaines, dont Barbara Assiginaak qui 

puise ses compositions dans la tradition orale 
anichinabée près de la nature. 

Debussy Estampes, intime et délicate avec 
une palette de sonorités douces et expressives. 
Le Youkali extrait de Marie Gallante de Kurt 
Weill, c’est le pays de nos désirs et c’est magni-
fiquement interprété. Alice Ping Yee Ho, 
compositrice canadienne née à Honk Kong et 
réputée pour sa ferveur à l’égard de la musique 
contemporaine. 

Il a souhaité recevoir les applaudissements à 
la fin du concert pour ne pas interrompre le 
voyage. Il a misé gagnant ! Le public a pu lui 
serrer la main à la sortie de la salle de spec-
tacle. Un pur moment d’éternité avec un 
musicien incomparable.

La passion du saxophone 

Le Quatuor Nelligan
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Corinne Lanthier, Mathieu Gaulin, Isabelle Choquette et Alfredo Mendoza forment le Quatuor Nelligan



T’es mon amour, t’es ma maîtresse! 
KOHI Torréfacteur offre des cafés choisis pour prolonger la 
romance de la Saint-Valentin. Ces spécialistes savent créer 
des arômes qui soulignent les occasions spéciales et les sai-
sons. Sinon, on s’y arrête le temps d’un très bon café, une 
découverte chaque jour. 

953, chemin du lac-Écho, local 108A 
514-515-1139        www.kohi.ca

Nouveau service de physiothérapie 
pour bébés et enfants!  
Vu la demande accrue, la Clinique Physiothérapie des 
Monts élargit ses soins vers la pédiatrie pour bébés et 
enfants : torticolis, plagiocéphalies et différents trou-
bles orthopédiques. 

Pour information 450 224-2322       2994, boul. du Curé-Labelle, Prévost

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 200 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
le 11 mars 2024, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉS DU MOIS

Fred Duchesne et Sylvain Proulx 
propriétaires - Le Radis noir pub nordique & café

728, chemin Sainte-Anne-des-Lacs 
450.327.5600          www.radisnoir.ca 

Pour le mois de février

Ouverture en mars !

Pour les tout-petits

Pour la fête de l’amour !

Lorsque deux athlètes qui ont atteint les honneurs, Fred en triathlon et Sylvain lors 
de nombreuses saisons en coupe du monde de Snoowboard, décident de réorienter 
leur carrière, les deux amis animés par leur fibre d’entrepreneur prennent la direction 
de la restauration.  

Ils font partie d’un clan composé de parents et d’amis qui habitent Sainte-Anne-
des-Lacs, leur port d’attache depuis l’enfance. 

Dans une coquette petite maison de SADL, pour emprunter le langage d’un village 
gaulois, le Radis noir pub nordique & café prend vie il y a un an, du jamais vu à 
Sainte-Anne-des-Lacs. Tout a été pensé pour répondre aux besoins des citoyens. 
Selon les horaires saisonniers, vous pouvez y déjeuner, y dîner, y souper ou y assister à 
un spectacle. L’été venu, la surface du restaurant est doublée avec la terrasse, éclairée 
par le feu de camp en soirée, qui donne accès au paysage féérique de la nature envi-
ronnante en ajout à ces moments qui célèbrent la joie de vivre. 

Ces professionnels de la restauration vous proposent un menu qui étonne dans la 
composition des plats et leurs créations vont jusqu’à ajouter un accent de cuisine 
moléculaire. L’originalité des cocktails épate tout autant par leurs ingénieux 
mélanges. Le pub offre également le service d’un traiteur sur mesure pour la maison 
et des plats de fine cuisine prêts à emporter, puis une intéressante carte  des vins d’im-
portation privée qui surprendront vos invités. 

On peut dire que ces entrepreneurs ont comblé un vide en offrant aux annelacois 
un endroit où socialiser entre amis, en groupe, en amoureux, avec parents et grands-
parents, sans oublier les enfants qui sont toujours les bienvenus. C’est le rassemble-
ment intergénérationnel, et le premier pub, ainsi que les premières soirées spectacles 
de musique et d’humour à Sainte-Anne-des-Lacs.  

La mission de l’établissement est de favoriser le plaisir de la rencontre entre 
citoyens. Les résidents qui se sont choisis sont des amoureux de la nature, désireux de 
protéger la quiétude et la beauté de ce joyau des Laurentides. Une mission chère à 
Fred et Sylvain qui, entourés de leur clan famille/amis, transmettent l’ingrédient le 
plus important de la vie en société, soit la joie du vivre-ensemble.

Lise Pinard  514-894-1678 

On supporte votre lutte au Défi sans alcool !  
La Microbrasserie Shawbridge de Prévost et le Saint-Sau Pub 
Gourmand de Saint-Sauveur offrent une bière sans alcool gratuite 
qui accompagne un repas par table, pour la durée du mois de février. 
Une belle attention pour la personne désignée qui vous raccompagne 
en fin de soirée et, pour tous, une bonne habitude à prendre pour 
votre protection, celle des vôtres et les autres. – Une bière sans alcool, 
c’est rafraîchissant et ça évite les accidents. 

La Boucherie d’Antan à Prévost!  
Si vous voulez un aperçu de ce que peut vous offrir la Boucherie 
d’Antan, visitez leur page Facebook https://www.facebook.com/ 

BoucherieDantanTerrebonne. Imaginez que vous aurez bientôt accès à des préparations 
culinaires qui vous introduiront au summum du raffinement qui donne à la viande ses 
lettres de noblesse, tout comme à Terrebonne. Surveillez l’ouverture qui se fera en 
mars. En automne, ils ouvriront un centre de débitage de chasse. Quelle chance qu’ils 
aient choisi notre communauté pour leur deuxième établissement.  

3004, boul. du Curé-Labelle, Prévost 

Microbrasserie Shawbridge 
3023, boul. du Curé-Labelle, Prévost 450 224-1776   

Saint-Sau Pub Gourmand 
236, rue Principale, Saint-Sauveur  450 227-0218

Le Radis noir pub nordique & café est le 
lauréat du prix du meilleur restaurant des 
Laurentides pour l’année 2023 par le 
magazine Lux Life

Erratum - dans l’édition de janvier 2024 

Concernant les heures d’ouverture des Moulins Lafayette, on aurait 
du lire : Ouvert du dimanche au jeudi, de 7 h 30 à 17 h; vendredi et 
samedi, de 7 h 30 à 18 h. 

COUPS de                      de février
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Un atelier du type Café du 
Monde* a réuni divers interve-
nants très diversifiés du domaine 
en plein air : plusieurs dirigeants 
d’organisme locaux de plein air, 
des maires, un préfet de MRC et 
des urbanistes municipaux. Trois 
thématiques ont été présentées : la 
pérennité et la conservation, les 
modèles de financement, et la 
concertation et l’expertise. Voici 
des exemples de ce qui a été pro-
posé. 

Pour la pérennité et la conser-
vation – Accompagner un orga-
nisme de plein air dans la négocia-
tion d’ententes avec des proprié-
taires terriens et poursuivre, si 
nécessaire, avec une entente for-
melle (autorisation de passage, ser-
vitude de passage, servitude écolo-
gique, don écologique, acquisi-
tion, etc.). 

Pour les modèles de finance-
ment – La SOPAIR sera bientôt 
reconnue comme un organisme de 
bienfaisance, ce qui lui permettra 

de recevoir des dons (incluant des 
terrains) et d’émettre des reçus. Il 
lui sera donc possible de dévelop-
per une expertise pour la cueillette 
de fonds auprès d’organismes bail-
leurs de fonds et donateurs desti-
nés à l’acquisition de terrains. 
Cette expertise serait utile aux 
organismes et aux Municipalités 
qui désirent protéger des terres 
pour le plein air et présenter des 
demandes de subventions. 

Pour la concertation et l’exper-
tise – Amorcer un dialogue entre 
les deux fédérations de plein air, 
Vélo Québec et Rando Québec, 
pour créer un guide d’aménage-
ment et de signalisation pour les 
sentiers mixtes accueillant vélos 
de montagne et marcheurs. 

D’excellents guides d’amé-
nagements et de signalisa-
tions existent pour chaque 
organisme, mais un angle 
mort persiste lorsque la 
pratique des deux activités 
a lieu dans le même sentier. Il y a 
notamment des enjeux de sécurité 
liés à cette mixité. 

D’excellentes propositions ont 
été mises de l’avant. L’équipe de la 
SOPAIR en est déjà à faire un 
bilan des enjeux et des solutions 
soulevés lors de l’atelier. Suivront 
des discussions au sein du conseil 
d’administration et les éléments 
retenus composeront le plan d’ac-
tion 2024. Celui-ci sera présenté à 
l’assemblée générale annuelle 

(AGA) de la SOPAIR pré-
vue en mars prochain. 

« La SOPAIR est depuis 
2014 un organisme de 
consultation et de concer-
tation qui veut assurer la 

conservation, la pérennité, l’accès 
et le développement des sentiers 
de plein air et autres espaces 
récréatifs sur le territoire de la 
MRC des Pays-d’en-Haut » … et, 
bien malgré elle, dans les régions 
avoisinantes, car son expertise 
rayonne à l’extérieur de sa MRC. 

* Un atelier du type Café du Monde est une 
méthode basée sur le pouvoir de la conversa-
tion qui permet aux participants d'échanger 
leurs idées en circulant entre de multiples 
petits groupes pour des conversations d'une 
vingtaine de minutes.

Anthony Côté  anthony_cote@journaldescitoyens.ca  

Le 8 février, la Société de plein air des Pays-d’en-Haut 
(SOPAIR) a invité les intervenants du milieu du plein 
air à Morin-Heights pour une journée de consultations 
afin d’identifier les enjeux et de possibles solutions 
pour son plan d’action 2024.

Consultation sur les sentiers de plein air 

Journée de réflexions de la SOPAIR

Chronique du CRPF

Voici quelques-unes des traces 
que l’on peut souvent observer dans 
les forêts hivernales des Laurentides. 

Renard roux – Le renard roux est 
une espèce indigène qui est présente 
sur tout le territoire du Québec. Il 
s’accommode de nombreux types 
d’habitats. C’est un carnivore qui 
chasse les souris, les campagnols, les 
lièvres, les oiseaux, les œufs et les 
insectes. Sa période de reproduction 
commence à la fin janvier. 

Le renard roux marche sur ses 
orteils et ne laisse que les traces de 
ses pieds dans la neige. Quand on 
observe les pistes qu’il laisse sur la 
neige, on dirait qu’il a trottiné. La 
piste qu’il crée est longue et 
sinueuse. On dit qu’il laisse un 
patron de type marcheur, typique 
des canidés. Les empreintes de pieds 
sont de 5 à 6 cm de longueur.  

Écureuil roux – On retrouve 
l’écureuil roux partout au Québec 
sauf dans le secteur de la baie 

d’Ungava. Espèce indigène, il 
habite les forêts mixtes ou les forêts 
de conifères. Il mange des cônes de 
conifères, des glands, des graines, 
des noisettes, des bourgeons, 
des fleurs et des champignons. 
L’accouplement débute vers le mois 
de février. 

L’écureuil roux fait des bonds 
dans la neige (entre 10 et 64 cm, 
parfois même plus). Il laisse un 
patron de galopeur : chaque trace 
est entrecoupée d’un espace. Les 
empreintes des pattes arrière devan-
cent celles des pattes avant. Ses 
pattes arrière ont cinq doigts et 
mesurent entre 2 et 5 cm de long. 
Ses pattes avant ont quatre doigts et 
mesurent entre 2 et 3 cm. Ses pistes 
vont souvent d’un arbre à l’autre.  

Lièvre d’Amérique – Le lièvre 
d’Amérique habite là où poussent 
de jeunes conifères. Il est actif toute 
l’année, surtout au crépuscule ou 
durant la nuit. En hiver, son poil est 

entièrement blanc (sauf le bout de 
ses oreilles qui est noir). Durant la 
saison froide, il mange des bour-
geons et des ramilles, et il ronge 
l’écorce des arbres et des arbustes. Sa 
reproduction débute en mars. 

Le lièvre a un patron de déplace-
ment de galopeur comme l’écureuil 
roux. Les traces qu’il laisse sont 
cependant plus grosses, puisque ses 
pattes arrière sont assez longues. 
Celles-ci mesurent entre 8 à 15 cm 
(ses pattes avant mesurent quant à 
elles entre 5 et 7 cm). La longueur 
de ses bonds dans la neige peut aller 
de 20 à 180 cm. Autres signes de sa 
présence dans la forêt : les ramilles 
tranchées en biseau et l’écorce ron-
gée des arbrisseaux.  

Souris sylvestre – La souris syl-
vestre est présente presque partout 
au Québec et habite les forêts de 
conifères et de feuillus. Elle ne 
creuse pas de terrier, mais construit 
plutôt des nids près d’une souche, 
sous une pierre ou dans le creux 
d’un arbre. L’hiver, elle creuse des 
tunnels dans la neige, mais peut sor-

tir à la surface pour rechercher de la 
nourriture. Elle se nourrit durant la 
saison froide des graines et des noix 
qu’elle a mises en réserve, mais aussi 
de végétaux frais, de graines et 
même d’insectes endormis dans la 
neige. La saison de reproduction 
débute au mois de mars. 

La souris laisse un patron de type 
galopeur. En faisant des bonds, ses 
pieds arrière (cinq doigts) devan-
cent ses pieds avant (quatre doigts). 
Ses pieds mesurent entre 1,5 à 2 cm. 
Ses traces rayonnent souvent à 
partir du trou formé près du tronc 
d’un petit arbre. Quand la neige est 
légère, sa queue peut laisser une 
trace entre celles laissées par ses 
pattes. 

Pékan – Le pékan, un mammi-
fère de la famille des mustélidés 
comme le vison ou la belette, vit 

dans le sud du Québec et est une 
espèce endémique à l’Amérique du 
Nord. Il habite les forêts denses de 
conifères et de feuillus. En hiver, il 
se nourrit principalement de lièvres, 
de petits mammifères et d’oiseaux. 
Il peut aussi manger de la charogne. 
L’accouplement de l’espèce débute 
en mars. 

L’hiver, les pékans se déplacent 
surtout à la course avec bonds. On 
les qualifie de bondisseurs. Mais ils 
peuvent aussi marcher : leurs traces 
ressemblent alors à celles laissées par 
un renard roux. Les griffes du pékan 
sont parfois visibles; celles du renard 
roux ne le sont normalement pas, 
puisqu’elles sont entièrement rétrac-
tiles. Les pieds avant et arrière du 
pékan ont cinq doigts et mesurent 
entre 5 et 10 cm.

Valérie Lépine.  vlepine@journaldescitoyens  

Beaucoup d’animaux fuient l’hiver en migrant vers le sud 
ou en hibernant. D’autres ont les adaptations nécessaires 
pour survivre à la saison froide. Écureuils roux, lièvres, 
renards et pékans restent actifs tout l’hiver. Il est même 
assez facile de détecter leur présence : chaque espèce 
laisse des traces distinctives sur le couvert neigeux.

Lire les traces
Le Comité régional pour la pro-

tection des falaises (CRPF) tiendra 
son assemblée générale annuelle le 
14 mars 2024, à 19 h, à la salle 
Saint-François-Xavier (994, rue 
Principale, Prévost).  

Les membres et la population de 
la région sont invités à assister à 
cette rencontre. 

Pour être éligible à voter ou à 
vous présenter comme administra-
teur, vous devez être membre. Pour 
devenir membre, vous pouvez 
appeler au 450-335-0506, écrire à 
info@parcdesfalaises.ca ou vous 
inscrire sur le site au www.parcdes-
falaises.ca/index.php/devenir- 
membre/

Assemblée générale annuelle
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Marché IGA Famille Piché 
2635, boul. du Curé-Labelle - Prévost 

450-224-4575

À la découverte
DES FONDUES

Trouvez tout ce qu’il 
vous faut pour vos 
fondues chez IGA !

Gammes de vins 
exclusives à IGA

Vaste sélection 
de fromages fi ns 
d'ici et d'ailleurs

Grande variété de 
viandes à fondue


